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Ко второй годовщине присоединения к России Крым подошел 
без громких достижений и с грузом нерешенных проблем

Чрезвычайный 
полуостров

Петр Волченко, 

Симферополь

Патриотическая эйфория, охватившая понача-

лу большую часть населения полуострова, сме-

нилась рутинными буднями, которые даже 

по общероссийским меркам весьма суровы.

Крым по-прежнему живет в условиях 

транспортной блокады и страдает от за-

падных санкций, запрещающих любые 

экономические контакты с крымскими 

предприятиями. Единственным связующим 

звеном полуострова с российским материком 

остается Керченская паромная переправа, 

пропускная способность которой сильно 

ограниченна. Из-за проблем с логистикой 

и падения рубля не прекращается безудерж-

ный рост цен, уже практически съевший 

повышение пенсий и зарплат крымчан. 

Курортная отрасль, хотя и начала оправлять-

ся от резкого сокращения числа туристов 

и отдыхающих, до украинских показателей 

все еще недотягивает.

А трудностей в Крыму за последний год 

даже прибавилось. Пожалуй, главная из них – 

энергетическая блокада, от последствий кото-

рой полуостров толком не оправился и по сей 

день. Вот уже четвертый месяц весь Крым 

живет в условиях энергодефицита. И хотя 

нехватку электричества в значительной мере 

удалось восполнить благодаря частичному за-

пуску энергомоста из Кубани, жители отдель-

ных крымских регионов по-прежнему страда-

ют от веерных отключений электричества.

Начала предстоящего курортного сезона 

крымчане ожидают с нескрываемой трево-

гой. Власти пообещали, что вторая очередь 

энергомоста будет введена в строй до 1 мая 

текущего года, однако полностью проблему 

дефицита электроэнергии она все же не ре-

шит. Известно, что из-за работы многочислен-

ных санаториев и пансионатов потребление 

электричества летом традиционно увеличива-

ется. А глава республики Сергей Аксенов уже 

заявил, что все курортные объекты будут по-

лучать электро-энергию на постоянной осно-

ве – без отключений. В связи с этим рядовые 

крымчане опасаются, что нехватка электроэ-

нергии ударит в первую очередь по ним.

К энергетическому дефициту с недавних 

пор прибавился и дефицит пресной воды. 

В Крыму уже ввели режим повышенной 

готовности «в связи с угрозой чрезвычайной 

ситуации природного характера». Эта про-

блема берет свое начало в 2014 году, когда 

украинские власти прекратили подачу воды 

из реки Днепр в Северо-Крымский канал, 

который питал в том числе и наливные водо-

хранилища полуострова. С тех пор крымчане, 

несмотря на протесты экологов, усиленно 

бурят и эксплуатируют артезианские сква-

жины, а также ждут милостей от природы 

в виде проливных дождей.

Наконец, в феврале этого года в Крыму 

был введен режим чрезвычайной ситуации 

из-за вспышки африканской чумы свиней. 

В результате на полуострове запретили реа-

лизацию местной свинины, что уже вызвало 

протесты фермеров.

Из винтовки – по бомбардировщику
Статистика и федеральные рейтинги тоже 

свидетельствуют не в пользу крымчан. Напри-

мер, согласно данным агентства «РИА-Рейтинг», 

по уровню жизни Крым и Севастополь плетут-

ся в самом конце российских регионов.

Есть и откровенно сомнительные «до-

стижения». Так, по данным мониторинга, 

проведенного Министерством экономического 

развития РФ, в 2015 году в Крыму была за-

фиксирована самая высокая инфляция среди 

российских регионов – 26,4% по сравнению 

с 12,9% в целом по стране. Республика также 

занимает первое место по росту смертности 

среди населения.
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Тем не менее глава Крыма Сергей Аксе-

нов смотрит в будущее с оптимизмом. А глав-

ным достижением своей команды за два года, 

минувших с момента присоединения к России, 

он считает «практически полную интеграцию 

республики в законодательное поле РФ».

«Законодательство Российской Федерации 

работает в полном объеме, есть лишь нюансы 

по определенным направлениям. Мы четко по-

нимаем, что мы уже в Российском государстве 

живем полностью. Мы все граждане, имеем все 

документы, получаем меры социальной под-

держки от государства. Поэтому, на мой взгляд, 

мы полностью состоялись как субъект РФ, 

и это, наверное, наше главное достижение», – 

сказал Аксенов, выступая в Симферополе на за-

седании круглого стола «Крымская весна» два 

года спустя: внутренние и внешние вызовы».

Перед собой глава республики ставит ам-

бициозные планы. Говоря о них, Аксенов при-

бег к весьма сомнительному образу. «Сегодня 

мы должны построить наш счастливый Крым. 

Эта задача выглядит для меня, как задача сбить 

стратегический бомбардировщик, а в руках 

у меня винтовка с одним патроном. Вот и по-

пробуй, попади. Но я знаю, что я все равно по-

паду», – сказал руководитель республики. Вре-

мени на преобразования, по словам Аксенова, 

не так много. «У нас нет 40 лет, как у Моисея, 

чтобы водить людей по пустыне. Надо сделать 

все гораздо быстрее», – считает он.

Если же «счастливого Крыма» не выйдет, 

Аксенов готов понести за это наказание. 

«Не знаю, чем оно в итоге для меня закончится. 

Я смеюсь, что мне грозит триста лет расстре-

ла. Но тем не менее мы на ситуацию смотрим 

оптимистично», – добавил глава республики.

«Конечно, мы хотим жить лучше. 
Но мы на родине»
Если раньше, говоря о своих неудачах, руко-

водство республики кивало преимущественно 

на «тяжелое украинское наследие», то теперь, 

после двух лет жизни в составе России, этот 

аргумент окончательно потерял свою актуаль-

ность. Об этом открыто заявил на заседании 

круглого стола и сам глава Крыма: «Нам доста-

лось тяжелое наследие определенного режима, 

но я коллегам говорю – не стоит постоянно 

на предшественников показывать пальцем. 

Уже надо забыть давно эту тему и жить своей 

жизнью».

В последнее время основной причиной 

проблем, с которыми сталкивается полуостров, 

крымские чиновники и близкие к ним экс-

перты называют западные санкции, о которых, 

кстати, они же ранее, следуя общероссийскому 

тренду, отзывались в уничижительном ключе. 

Кроме того, в Крыму начали сетовать на слиш-

ком скорое окончание переходного перио-

да, действовавшего в республике с 18 марта 

2014 года до 1 января 2015 года. За этот не-

полный год крымские власти должны были 

урегулировать вопросы интеграции полуостро-

ва в экономическую, финансовую, кредитную 

и правовую системы Российской Федерации.

В частности, руководитель близкой к вла-

стям республики экспертной группы «Крым-

ский проект» Сергей Михеев в ходе видеомо-

ста под названием «Два года «Русской весны»: 

политические итоги» открыто назвал ошибкой 

российского правительства преждевременное 

завершение переходного периода. «Все-таки 

мне кажется, для Крыма и Севастополя нужен 

был какой-то более длительный переходный 

Из-за блокады Крыма 

со стороны Украины 

резко сократился 

ассортимент про-

дуктов в магазинах 

и выросли цены Л
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план, который учитывает ту непростую си-

туацию, в которой этот регион находится», – 

сказал эксперт. Он призвал не сбрасывать 

со счетов тот факт, что Крым находится под 

санкциями, и «поэтому его нельзя сравнивать 

с другими регионами Российской Федерации».

Михеев также обратил внимание 

на то обстоятельство, что из-за боязни по-

пасть под западные санкции на полуострове 

так и не начали работу ведущие российские 

банки (к слову, по этой же 

причине в Крым офи-

циально не пришли 

операторы мобильной 

связи, крупные торго-

вые сети и даже «Почта 

России»). «Если крупные 

российские банки там 

не работают, а в других 

регионах работают, как 

мы можем говорить о том, 

что Крым находится в та-

ких же условиях?!» – воз-

мутился руководитель экспертной группы. 

Поэтому, по мнению Михеева, республика 

«по-прежнему нуждается в какой-то компро-

миссной стратегии, которая учитывала бы 

сложную ситуацию в местной экономике».

Похожего мнения придерживается се-

натор от Крыма Ольга Ковитиди. «За один год 

переходного периода решить все проблемы 

воссоединения полуострова с Россией невоз-

можно. Переходный период не будет закончен, 

пока не будет построен мост через Керченский 

пролив и не закончится экономическая бло-

када полуострова», – убеждена она. По мнению 

Ковитиди, следует принять специальный закон 

об экономическом регулировании в Крыму, 

с помощью которого республика быстрее адап-

тируется к российским реалиям.

Несмотря на имеющиеся проблемы, 

по словам сенатора, вторую годовщину при-

соединения к России крымчане «встречают 

с хорошим настроением». «Конечно, мы 

хотим жить лучше. Но мы на родине», – рас-

сказала о настроениях жителей полуострова 

Ковитиди.

О готовности крымчан терпеть всевоз-

можные невзгоды уже слагают анекдоты. 

Особенно часто вспоминают появившийся 

сразу после присоединения полуострова к РФ 

билборд с текстом «Что дальше? Да хоть камни 

с неба! Мы на родине!»

Социологи утверждают, что эту готовность 

крымчан терпеть уже измерили в цифрах. Так, 

большой резонанс вызвал телефонный соцо-

прос, проведенный на полуострове Всероссий-

ским центром изучения общественного мнения 

(ВЦИОМ) по поручению президента Владимира 

Путина. Тогда крымчанам предложили дилем-

му: согласиться на заключение контракта о по-

Из-за проблем с логистикой и падения рубля 
не прекращается рост цен, уже практически 
съевший повышение пенсий и зарплат крымчан. 
По данным Минэконразвития РФ, в 2015 году 

в Крыму была зафиксирована самая высокая 

инфляция среди российских регионов – 26,4% 

по сравнению с 12,9% в целом по стране

Глава республики 

Сергей Аксенов 

считает, что Крым 

«состоялся» как 

субъект Российской 

Федерации
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ставках украинской электроэнергии с указа-

нием о том, что Крым и Севастополь являются 

частью Украины, либо потерпеть временные 

трудности, связанные с перебоями энергос-

набжения в течение ближайших 3–4 месяцев. 

Напомним, по результатам этого опроса, кото-

рый подвергли большой критике, в частности, 

за сомнительную методологию, подавляющее 

большинство опрошенных жителей Крыма 

(93,1%) и Севастополя (96%) выказали готовность 

потерпеть «временные трудности» без украин-

ской электроэнергии.

Проживающий ныне в Крыму социолог 

из Донецка Евгений Копатько, основываясь 

на проведенных им в ноябре 2015 года исследо-

ваниях с участием 2 тысяч респондентов, также 

утверждает, что крымчане, несмотря на непро-

стые экономические условия и жизнь в усло-

виях блокады, демонстрируют «рекордный 

уровень социального оптимизма» и «беспреце-

дентный уровень доверия» к руководству регио-

на. «Крымчане не ждут быстрых перемен. Это 

говорит о зрелости людей, которые понимают, 

что чудес не бывает, но есть работа и возмож-

ность что-то сделать. Умение ждать и терпеть, 

большая выдержка крымчан – это дорогого 

стоит, когда анализируешь подобные показате-

ли», – сказал Евгений Копатько, который также 

является членом Экспертно-консультативного 

совета при главе Республики Крым.

«Ненависть к местным ворам 
и дуракам не транслируется 
на уровень страны»
Однако далеко не все в Крыму согласны 

со столь оптимистичными оценками. На крым-

ских интернет-форумах и в социальных 

сетях все чаще выплескивается недовольство 

крымчан множеством трудностей, с которыми 

им приходится сталкиваться в повседневной 

жизни: от веерных отключений и роста цен 

до проблем в медицине и длинных очередей 

в госучреждения.

Давний критик крымской власти, глава 

общественной организации «Чистый бе-

рег. Крым» Владимир Гарначук считает, что 

основное ощущение местных жителей, разби-

рающихся в происходящем на полуострове, 

«сейчас можно описать двумя словами – воз-

мущение и недоумение». «Крым должен и мог 

стать примером для всей России в построе-

нии с нуля новой системы политического 

управления, выборов и реформирования 

экономики. Однако он стал примером того, 

как не надо делать», – сказал Гарначук в ком-

ментарии «Профилю». По его словам, крым-

чан возмущают чиновники, оставшиеся при 

власти со времен пребывания Крыма в соста-

ве Украины. 

«Экономика Крыма и Севасто-

поля подмята чиновниками, толпы 

патриотов-бизнесменов, в 2014 году готовых 

рисковать своими капиталами в Тавриде, рас-

творились в болоте коридоров правительства 

Крыма и Севастополя. 

Фактически заморожены 

все инвестпроекты», – воз-

мущается Гарначук.

По мнению обще-

ственника, основные про-

блемы в Крыму связаны 

с коррупцией, непро-

фессионализмом и высо-

ким уровнем непотизма. 

«В условиях санкций Крым попал в схему 

Чечни, где более 80% бюджета – это дотации, 

что вполне устраивает местный истеблиш-

мент. Зачем напрягаться и развивать, когда 

можно спокойно снимать ренту с трансфер-

тов из Москвы?» – считает Гарначук.

Говоря о проблемах рядовых крымчан, 

общественник отметил, что любое взаимодей-

ствие с государственными органами в Кры-

му – «это издевательство и потеря времени». 

«За это время проблемы так и не решены 

ни в ФМС, ни в ГИБДД, ни в полиции, а здра-

воохранение полностью развалено и дышит 

на ладан», – говорит Гарначук. Вместе с тем 

он убежден, что подавляющее большинство 

жителей Крыма и Севастополя «не жалеет 

о выбранном курсе на воссоединение». 

«Ненависть к местным ворам и дуракам 

не транслируется на уровень страны. Отсюда 

массовые обращения граждан за правдой 

в Москву. Люди готовы терпеть, а местные 

чиновники умело это эксплуатируют, созда-

вая для граждан невыносимые условия чрез-

вычайных ситуаций, как это было недавно 

с блэкаутом», – отметил Владимир Гарначук.

У крымского бизнесмена Олега Зубкова 

свои счеты к республиканским чиновникам. 

В конце прошлого года он был вынужден за-

О готовности крымчан терпеть всевозможные 
невзгоды уже слагают анекдоты. Особенно часто 

вспоминают появившийся сразу после присоеди-

нения полуострова к РФ билборд с текстом «Что 

дальше? Да хоть камни с неба! Мы на родине!»
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крыть принадлежащие ему зоопарки «Сказка» 

и «Тайган» в знак протеста против многочис-

ленных проверок и судебных разбирательств 

с властями. «В целом я негативно оцениваю 

первые два года жизни Крыма в составе 

России, – сказал Зубков в комментарии «Про-

филю». – Для меня, как активного сторонника 

присоединения, эти два года явились годами 

разочарования. Все надежды не оправдались, 

все опасения подтвердились».

По словам Зубкова, негативные сторо-

ны первых лет жизни Крыма в составе РФ 

связаны в первую очередь с ограничениями 

из-за западных санкций: нет международно-

го сообщения с полуостровом, невозможно 

поставить импортные товары, «отвратитель-

ная мобильная связь». Сказывается и блока-

да Крыма со стороны Украины: резко сокра-

тился ассортимент продуктов в магазинах, 

а «цены возросли в несколько раз и обогнали 

реальные доходы населения». 

«Энергоблокада не позволяет Крыму 

не только развиваться, но и полноценно 

существовать. Прекращение работы Северо-

Крымского канала привело к уничтожению 

целых отраслей сельского хозяйства, таких 

как рисоводство, рыбоводство, на грани 

выживания оказалось животноводство», – 

утверждает Зубков.

По словам бизнесмена, в заслугу крым-

ской власти ему поставить нечего, «так как 

все, к чему она прикасается, она разруша-

ет». «Я считаю крымскую власть бездарной 

во всех отношениях, – сказал он. – Власти 

Крыма не умеют и не способны работать. 

Они катятся по течению проблем, не упре-

ждая их и решая их уже в авральном порядке 

с помощью федерального центра». Зубков 

считает, что для исправления ситуации 

Москве следует внимательно посмотреть 

на ситуацию в Крыму и уделять больше вни-

мания полуострову и его жителям, «пресекая 

непрофессионализм и коррумпированность 

местных чиновников, независимо от их ран-

га и должности».

Владелец частного учреждения культуры 

«Крымский исторический музей-заповедник» 

Гуливер Альтин не столь категоричен в оцен-

ках. По его словам, за два минувших года 

Крым интегрировался в российскую экономи-

ческую, финансовую, транспортную, энерге-

тическую системы, и властям республики это 

можно записать в актив. 

«В Крыму сохранили мир – это важно, 

поскольку такие геополитические изменения 

безболезненно не происходят. Особых заслуг 

не вижу, но то, что власти интегрировали по-

луостров в состав России – это факт», – сказал 

Альтин в комментарии «Профилю». Вместе 

с тем, по его словам, имели и имеют место 

«перегибы», выражающиеся, в частности, 

в слишком быстром переводе региона на рос-

сийскую валюту и мобильную связь, отсут-

ствии кадровой и экономической политики, 

гарантий частной собственности.

Альтин считает, что крымскому руковод-

ству следует формировать команду по профес-

сиональным признакам и при необходимости 

обращаться за помощью к другим субъектам 

РФ. Пока же, по его мнению, у большинства 

крымчан присутствует разочарование от санк-

ций, наложенных в отношении Крыма и Рос-

сии, а также от коррупции и некомпетентно-

сти чиновников.

В марте 2014 года 

крымчане голосовали 

за присоединение 

к России в состоя-

нии патриотической 

эйфорииР
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Крымский политический консультант, 

член Общественной палаты Республики Крым 

Денис Батурин, напротив, уверен, что ни-

какого разочарования у крымчан нет. «Есть 

ожидания, которые пока не оправдываются 

в полной мере и по объективным причи-

нам», – сказал он в комментарии «Профилю». 

Среди таких причин эксперт назвал западные 

санкции, наложенные на Крым, а также эко-

номический кризис и низкий профессиона-

лизм чиновников.

«Разочарования нет еще и потому, что 

близкая к Европе Украина сейчас демонстри-

рует потерю государством контроля в сфере 

применения насилия, упорную и самоубий-

ственную неспособность элиты договаривать-

ся, а значит, эффективно управлять стра-

ной», – считает Батурин.

Тем не менее эксперт убежден в том, что 

крымской власти следует «на всех уровнях 

серьезно перестроить политику коммуни-

кации с обществом». «На фоне объективных 

кризисных явлений в экономике под давле-

нием санкций продуманная коммуникация 

с обществом – ключевой фактор снижения со-

циального напряжения», – подчеркнул Денис 

Батурин.

«Нужно разговаривать 
с народом и проявлять уважение 
к его организациям»
В целом до всеобщего консенсуса в крымском 

обществе еще далеко. 

Две из трех самых крупных националь-

ных групп полуострова – крымские татары 

и украинцы – находятся в состоянии, близ-

ком к стрессовому. Единственная в Крыму 

симферопольская украиноязычная гимназия 

была переведена на рус-

ский язык обучения, 

а Украинская православ-

ная церковь Киевского 

патриархата оказалась 

перед угрозой закрытия 

ее главного храма в Сим-

ферополе.

Недавняя попытка 

крымских украинцев 

провести в Симферопо-

ле памятный митинг, 

приуроченный к дню рож-

дения украинского поэта Тараса Шевченко, 

натолкнулась на противодействие со стороны 

местных властей. 

Городская администрация запретила 

активистам проводить акцию, сославшись 

на распоряжения главы республики Сергея 

Аксенова «О введении режима чрезвычайной 

ситуации» и «Об ограничении массовых, пу-

бличных, культурно-развлекательных и дру-

гих мероприятий».

Две из трех самых крупных национальных групп – 

крымские татары и украинцы – находятся 

в состоянии, близком к стрессовому.  УПЦ Киевского 
патриархата угрожает закрытие ее главного храма. 
У крымско-татарской общественности, в свою 
очередь, неоднозначные оценки вызывает намерение 
республиканской прокуратуры запретить меджлис

Рядовые крымчане 

опасаются, что после 

начала курортного 

сезона нехватка 

электроэнергии 

на полуострове ударит 

прежде всего по ним
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У крымско-татарской общественно-

сти, в свою очередь, весьма неоднозначные 

оценки вызывает намерение республикан-

ской прокуратуры запретить меджлис. Это 

исполнительный орган национального съезда 

(курултая), избираемый самими крымскими 

татарами и по-прежнему пользующийся сре-

ди них определенной поддержкой.

Два года назад лидеры меджлиса высту-

пили против присоединения Крыма к России, 

за что позже получили от российских властей 

запрет на въезд в РФ сроком на 5 лет. Еще 

один представитель этого национального ор-

гана – Ахтем Чийгоз – уже более года находит-

ся под арестом по подозрению в организации 

массовых беспорядков, случившихся 26 фев-

раля 2014 года в Симферополе. Тогда перед 

зданием Верховного совета Крыма состоялся 

митинг крымских татар, выступивших за со-

хранение полуострова в составе Украины. 

На этом же месте пророссийские орга-

низации провели контрмитинг, в результате 

чего между демонстрантами произошли 

стычки и давка, приведшие к двум смертям. 

По данному факту российские правоохра-

нители завели уголовное дело, по которому 

в качестве обвиняемых проходят несколько 

участников крымско-татарского митинга. 

В то время как их оппоненты из пророссий-

ских организаций, включая нынешнего главу 

республики Сергея Аксенова, принимавшего 

активное участие в событиях 26 февраля, 

выступают только в роли свидетелей и по-

страдавших.

В феврале этого года прокурор Крыма 

Наталья Поклонская подписала заявление 

в Верховный суд республики о запрете дея-

тельности меджлиса на основании статьи 

9 Федерального закона «О противодействии 

экстремистской деятельности». Она приоб-

щила к делу доказательства «противоправных 

действий лидеров организации» на 636 ли-

стах. 

В частности, речь идет о причастности 

руководства меджлиса к организации товар-

ной и энергетической блокады полуострова.

Мало кто сомневается в том, что иск 

Поклонской в конце концов будет удовлетво-

рен. Между тем проживающие на территории 

Крыма представители меджлиса демон-

стрируют готовность к диалогу с местными 

властями. 

Так, первый зампредседателя этого 

национального органа Нариман Джелял 

признался, что «уже перестал искать логи-

ку и здравомыслие в действиях властей». 

«Очевидно, что в ситуации, когда необходимо 

искать диалог, когда необходимо остановить 

катящийся в пропасть противостояния мир, 

российские власти продолжающимися в Кры-

му преследованиями способствуют нагнета-

нию ситуации, тем самым выступая главным 

дестабилизирующим фактором», – написал он 

на своей странице в Facebook.

Владелец «Крымского исторического 

музея-заповедника» Гуливер Альтин также 

не сомневается в том, что конструктивный 

диалог власти с представителями крымско-

татарского народа возможен. «Не вижу про-

блем, чтобы наладить диалог с крымскими 

татарами, но при этом нужно разговаривать 

с народом и проявлять уважение к его орга-

низациям и учреждениям», – отметил Гуливер 

Альтин. ■

Прокуратура Крыма 

считает, что лидер 

меджлиса крымско-

татарского народа 

Рефат Чубаров 

(на фото) причастен 

к организации 

энергоблокады 

полуострова Z
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a
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Положительный эффект от перехода из Украины в РФ для жителей 
полуострова окажется полностью исчерпан в 2016 году 

Дорогой наш Крым

Алексей 

Михайлов

Переход Крыма от Украины к России предпо-

лагал резкое повышение зарплат (бюджетникам) 

и пенсий – со стандартов Украины на стандарты 

России. В некотором роде это был денежный «под-

куп» крымчан. Посмотрим, как изменилась их 

жизнь за два прошедших года.

Бюджет Крыма – дотации растут
Крым был дотационным регионом на Украине 

и стал таким же и в России. В связи с ростом 

расходов (в частности, связанных с блокадой 

полуострова, а также из-за повышения зарплат 

бюджетникам) уровень его дотационности вырос 

примерно с половины бюджета до 3/4. 

Бюджеты Крыма и Севастополя многократ-

но пересматривались в течение 2015 года на де-

сятки миллиардов рублей, в основном в сторону 

повышения. Однако итоговые цифры исполне-

ния бюджетов оказались заметно скромнее, чем 

утвержденные бюджеты. РФ была готова предо-

ставить больше денег, но два новых субъекта 

Федерации просто не смогли их использовать. 

Окончательные цифры приведены в таблице. 

В 2016 году эта бюджетная история повторится, 

и цифры будут, возможно, заметно выше запла-

нированных.

Помимо трансфертов из федерального 

бюджета, новые субъекты РФ получили средства 

из Пенсионного фонда, а также фонда медицин-

ского и социального страхования. Точных оценок 

по суммам, выданным фондами, нет. По уровню 

дотационности (отношение суммы дотаций из 

федерального бюджета к общему объему доходов 

региона) Республика Крым и г. Севастополь, как 

писал журнал «Профиль» в №44 от 30 ноября 2015 

года, сразу вошли в шестерку главных регионов-

Бюджет Крыма

Доходы 5 89,9 67,4 21,2 16,9 111,1 84,3

Расходы 5,58 94,3 86,7 18,4 24,4 112,7 111,1

Дефицит -0,58 -4,4 -19,3 2,8 -7,5 -1,6 -26,8

Всего из фед.бюджета 2,73 68,7 62,8 13 16,3 81,7 79,1

Уровень дотационности 48,9% 72,9% 72,4% 70,7% 66,8% 72,5% 71,2%

Примечание: В качестве статистики за 2013 год использован бюджет 
автономной республики Крым за 2013 год с изменениями, внесенными 
25 декабря 2013 г., т.е. практически итоги года.

Источник: законы Крыма и Севастополя о бюджете на 2016 год и отчеты об исполне-

нии бюджетов за 2015 год с сайтов правительств Крыма и Севастополя.

 

Украина 
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Источник: Росстат.

Прожиточный минимум в России и Крыму 
в 2015 году (руб.)
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Инфляция в Крыму, 2014–2015 годы (%)
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Рост номинальной зарплаты и пенсии 
крымчан за 2013–2015 годы (руб.) 
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Источник: Укрстат, Росстат, oanda.com.
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Примечание: использован среднегодовой курс за 2013 год 3,86 руб./грн.

реципиентов. Крым занял непочетное третье 

место после Ингушетии и Чечни. Кроме прямых 

дотаций РФ финансирует из своего бюджета 

федеральную целевую программу по развитию 

полуострова. На 2015 год, согласно программе, 

планировалось потратить 124,7 млрд руб., в 2016-м 

– 153,5  млрд руб. Таким образом, даже по непол-

ной оценке, на Крымский федеральный округ РФ 

потратила в 2015 году более 240 млрд руб., 

в 2016-м потратит больше 270 млрд руб.

Зарплаты взлетели, 
цены – тоже
У рядовых крымчан произошел впечатляю-

щий двукратный скачок в доходах практиче-

ски одномоментно в 2014 году. Однако вслед 

за ним последовал рост цен на полуострове. 

Крым и Севастополь стали лидерами России 

по инфляции в последние два года. В целом 

за этот период цены в Крыму увеличились 

на 82%, а в Севастополе – на 65%. Особенно 

быстрой была инфляция в 2014 году, когда она 

обогнала среднероссийскую втрое. В 2015 году 

цены стали выравниваться, инфляция за-

медлилась (вдвое быстрее среднероссийской). 

В 2016 году процесс продолжится вплоть 

до полного выравнивания цен или, что более 

вероятно, до уровня цен в Крыму выше средне-

российских, учитывая специфику полуострова 

и трудности доставки туда продовольствия 

и других товаров.

Рост цен «съел» доход крымчан от перехода 

на рубли и российские стандарты. Если номи-

нально зарплата и пенсии крымчан за 2 года вы-

росли вдвое, то их рост в реальных показателях 

(с учетом инфляции) составил всего 16% по зар-

плате и 18% по средней пенсии. В 2016 году это 

превышение может оказаться близко к нуле-

вому. Эффект скачка доходов крымчан будет, 

вероятно, полностью исчерпан в течение 3 лет 

(2014–2016).

Приблизительно представить себе сред-

ний уровень цен в регионе можно по статисти-

ке стоимости минимального набора товаров 

и услуг (прожиточный минимум), рассчитывае-

мой Росстатом. В Крыму этот набор стоит уже 

практически столько же, сколько в среднем 

по России, текущие его различия – в рамках 

обычных региональных колебаний стоимости 

ПМ. Во многих регионах он заметно ниже, чем 

в Крыму, например, в Татарстане. Вероятно, 

в ближайшие год-два цены в Крыму вырастут 

до средних по стране или даже немного выше, 

а вот зарплата, которая сегодня составляет 

только 2/3 от среднероссийского уровня (67%), 

вряд ли будет заметно расти. ■
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Руководитель отдела социально-политических исследований 
«Левада–центра» Наталия Зоркая рассказала «Профилю», почему 
жители России по-прежнему поддерживают присоединение Крыма, 
хотя и не так активно, как раньше

«Россиян будто 
выключили 
из реальности»

– Как россияне оценивают присоединение 

Крыма к России сейчас, спустя два года после 

того как украинская автономия перешла под 

российскую юрисдикцию?

– Подавляющее большинство по-прежнему 

поддерживает присоединение Крыма к России, 

хотя и обозначился плавный спад позитивного 

отношения. Если в апреле 2015 года поддержи-

вающих присоединение Крыма было порядка 

90%, то сейчас их порядка 80%.

Но в целом заметно, что возбуждение 

общественного мнения, во многом искусствен-

но нагнетаемое с помощью СМИ, эксплуати-

ровавших тему объединения «русского мира», 

начинает спадать. Но не так быстро, как это 

было после российско-грузинского конфлик-

та в 2008 году. Впрочем, тогда дело не дошло 

до такой конфронтации с Западом. А сейчас вся 

антизападная и антиамериканская риторика 

эффективно работает на укрепление поддерж-

ки власти.

При этом половина опрошенных считает 

основной угрозой для России углубляющийся 

экономический кризис.

– Последовавшая за присоединением Крыма 

война санкций и контрсанкций сказалась 

на качестве жизни россиян. Но, насколько 

я понимаю, большинство россиян здесь 

не видят причинно-следственных связей…

– На самом деле мы с трудом можем говорить 

о каком-то общественном мнении, которое 

в развитом обществе является носителем 

каких-то представлений и оценок. Скорее, мы 

имеем дело с массовым сознанием. Общество 

сейчас так устроено, что только некое мень-

шинство, довольно небольшой слой, включен-

ный в более сложное социальное взаимодей-

ствие, практикующий какие-то более сложные 

взаимодействия с государственными и обще-

ственными институтами, может сделать выво-

ды, как одни события связаны с другими.

– Какие тайные струны история с Крымом 

затронула в сознании россиян? Почему 

общество так отреагировало на этот сюжет?

– Большинство россиян живет в атмосфере 

тотального недоверия друг к другу, люди много-

го боятся – от стихийных бедствий до мировой 

войны. Очень сильна разобщенность, и очень 

велика сосредоточенность на своем узком мир-

ке. Плюс к этому – ощущение, что ты ни на что 

не можешь повлиять, что выборы – это не вы-

боры. В ситуации, когда у человека нет по-

зитивных, социально обусловленных основ 

самоопределения, все себя чувствуют бедными, 

и несчастными, и зависимыми.

В такой ситуации через утверждение, что 

все вокруг враги, а мы лучше всех, мы сильнее 

всех, возникает ощущение общности. Малень-

кого человека это возвышает в его собственных 

глазах. Но, как показывает практика, это имеет 

довольно краткосрочный эффект, потому что 

все время фоном идет хроническое недоволь-

ство своей собственной жизнью, властью и т.  д.

Крымская история очень отчетливо дока-

зала, что общество не выработало еще каких-то 

новых основ для объединения, солидарности.

– «Левада-центр» проводил замеры обще-

ственного мнения в Крыму?
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– К сожалению, пока нет, мы с удовольстви-

ем бы это сделали, но мы – некоммерческое 

объединение и работаем только на заказ. 

Но никто пока не заказывал такого иссле-

дования.

– Очевидно, что присоединение 

Крыма подстегнуло как рейтинг 

Владимира Путина, так и власти в целом…

– Он всегда подскакивал 

в кризисные моменты. 

И в 2003 году, когда США 

и их союзники вторглись 

в Ирак, и в ходе российско-

грузинского конфликта. 

Но после 2008 года шло 

медленное, но абсолютно 

четкое снижение поддерж-

ки высшего руководства 

и институтов власти.

– А сейчас эффект «Крым наш» как-то 

сказывается на рейтинге президента?

– Нет, тема Украины и Крыма уже отходит 

на второй план, за событиями там уже сле-

дит значительно меньшее количество людей. 

И по отношению к самому Крыму намеча-

ются критические настроения, потому что 

люди начинают понимать, что это связано 

и с расходами бюджета, и с финансировани-

ем, и т. д.

– Можно ли утверждать, что нынешняя 

поддержка Владимира Путина объясняется 

тем, что россияне понимают, что в условиях 

кризиса «в открытом море не обойтись без 

кормчего»?

– Мне кажется, что наше общество 

все же сильно изменилось за эти 

25 лет, чтобы воспроизводить вот 

такую модель сплочения вокруг 

лидера.

Доля тех, кто считает, что 

пусть мы будем бедные, но зато 

нас будут все бояться, велика. 

Но есть достаточно широкий 

слой, который, я полагаю, уже на-

чинает думать как-то по-другому. 

И, возможно, вести себя будет по-

другому.

Пока идет медленное вос-

становление этого хронического 

недовольства своей жизнью. Ведь 

доходило до абсурда – если ре-

спонденты оценивали уровень 

коррупции власти на всех уровнях 

как высокий, то на фоне истории 

с Крымом они резко изменили свое 

мнение. Россиян будто выключи-

ли из их реальности, сейчас они начинают 

в свою реальность возвращаться.

Деньги дешевеют, товары дорожают, так 

что я не знаю, насколько хватит вот такого 

рода запала, чтобы сплачиваться вокруг 

вождя в ситуации, когда нам никто не угро-

жает. Безусловно, спроси обывателя, и он 

ответит, что США и Запад в целом только 

и мечтают, чтобы захватить наши природ-

ные богатства и нас поработить. Но все эти 

настроения были внушены искусственно. 

Ведь еще в середине 2000-х порядка 55% опро-

шенных считали, что России хорошо было бы 

вступить в Евросоюз.

Общественное сознание сейчас меняется 

на наших глазах и будет переходить в какую-

то другую фазу. И очень многое будет зави-

сеть от того, как будет выстраиваться дальше 

внешняя политика, удастся ли все же как-то 

ослабить конфронтацию со всем миром и ка-

кие будут предприняты реальные действия 

для борьбы с экономическим кризисом. ■
  Беседовал Алексей Баусин

«Возбуждение общественного мнения из-за Крыма 

начинает спадать. Не так быстро, как после российско-
грузинского конфликта. Правда, тогда дело не дошло 
до такой конфронтации с Западом. А сейчас антизапад-
ная и антиамериканская риторика эффективно работает 
на укрепление поддержки власти» 
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Европа: слишком 
хорошо – это тоже 
плохо
Главным событием недели на финансовых 

рынках стало решение Совета директоров 

Европейского ЦБ (ЕЦБ) о расширении денеж-

ного стимулирования экономики еврозоны. 

Меры ЕЦБ явно превысили ожидания рынка, 

но рынок ответил неожиданно – евро взлетел, 

а акции упали. Реакция была противополож-

ной тому, что ожидал ЕЦБ.

5 основных мер, предпринятых ЕЦБ 

10 марта 2016 года:

1. Основная ставка рефинансирования 

снижена с 0,05% до 0%.

2. Ставка по депозитам снижена с –0,3% 

до –0,4%.

3. Объем количественного смягчения уве-

личен с 60 млрд евро в месяц до 80 млрд евро.

4. Представлена новая программа четы-

рехлетнего целевого долгосрочного рефинан-

сирования банков.

5. Корпоративные облигации включены 

в закупку активов.

Второй раз за последние три месяца ЕЦБ 

агрессивно подхлестнул мерами денежного сти-

мулирования европейскую экономику, и снова 

бесполезно (если судить по первой реакции). 

Так и хочется сказать: не надо хлестать мерт-

вую лошадь!

Почему рынок выдал антиреакцию? 

Может, он ждал бoльшего, как в прошлый раз? 

Нет, сейчас ЕЦБ превысил ожидания. Остает-

ся только версия о том, что рынок испугался 

именно энтузиазма ЕЦБ. Ведь фактически это 

признание того, что денежное стимулирова-

ние не работает. Но именно его ЕЦБ вновь 

применяет – а что он может еще? Сделай ЕЦБ 

10 марта меньше – реакция рынков была бы 

еще более жесткой. Это была та самая редкая 

ситуация, которая в шахматах называется 

цугцвангом: любой ход ухудшает ситуацию, 

но не делать ход тоже нельзя.

Программа денежного стимулирования 

ЕЦБ теперь превышает параметры программы 

количественного смягчения в США (QE-1,2,3). 

Стоит заметить, что QE использовались в Шта-

тах несколько лет с перерывами и дополня-

лись бюджетным стимулированием (дефицит 

которого превышал в пике 10% ВВП). Так что 

действительно не стоит ждать слишком много-

го от действий ЕЦБ: делает, что может. Но этого 

недостаточно. Вероятно, именно это и хотят 

сказать рынки властям еврозоны.

Сейчас евро, кажется, заметно пере-

куплен (1,11–1,12 за доллар) и в ближайшие 

дни будет корректироваться обратно в рай-

он 1,08–1,10. В среднесрочной перспективе 

(месяцы) меры ЕЦБ все-таки должны дать свой 

эффект. Но «щелчок по носу» ЕЦБ рынок сделал 

очень эффектный и громкий.

На следующей неделе по миру прокатится 

волна решений центробанков: вслед за Евро-

пой – Япония, США и Россия.

Разочарованием в эффективности денеж-

ного стимулирования стала в последние ме-

сяцы программа количественного смягчения 

от японского ЦБ, который, похоже, находится 

в точно таком же положении цугцванга, как 

и европейский. Несмотря на агрессивную 

программу скупки облигаций с рынка, иена 

с декабря заметно укрепилась (со 123 иен/долл. 

до 113), а инфляция по-прежнему низка и дале-

ка от желаемых 2%. Что будет делать на своем 

заседании 15 марта Банк Японии? И как отреа-

гирует японский рынок?

Агрессивная «голубиная» позиция ЕЦБ 

повышает вероятность включения «ястреба» 

руководством ФРС: чем хуже европейский ры-

нок воспринимает стимулы от ЕЦБ, тем легче 

руководству ФРС продолжать жесткую ритори-

ку и осуществлять свои планы по повышению 

процентной ставки (заседание Совета директо-

ров ФРС 16 марта).

На следующей неделе ожидается еще 

одно, впрочем, не такое судьбоносное заседа-

ние Центрального банка – российского, 18 мар-

та. Никто не ждет от него никаких сюрпризов: 

ключевая ставка, по прогнозам, останется 

на том же уровне 11%, разве что чуть смягчит-

ся риторика на фоне укрепления рубля вслед 

за нефтью и не такой уж высокой инфляции, 

как можно было опасаться. Рубль сейчас, как 

и нефть, на уровне декабря 2015 года.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

E
C
B

Марио Драги опять 

не смог угодить 

рынкам, в прошлый 

раз они его наказали 

за то, что он сделал 

меньше ожидаемого, 

в этот – за то, 

что больше
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Нефть: затишье 
перед бурей?
После скачка в понедельник, 7 марта нефть 

стабилизировалась на довольно высоком 

уровне: в диапазоне 40–42 долл./барр. На цены 

не повлияли ни сообщения о рекордном, пре-

восходящем прогнозы росте запасов нефти 

в США, ни о том, что встреча России с неко-

торыми странами–членами ОПЕК 20 марта, 

вероятно, будет отложена, а то и отменена 

из-за позиции Ирана, который не хочет даже 

участвовать в этой встрече. Рынок замер.

Возможно, крупные спекулянты ждут 

исполнения фьючерсных контрактов в се-

редине марта, чтобы «быки» могли зафик-

сировать свою прибыль за счет проигрыша 

«медведей». Сил на рост у рынка почти нет, 

но снижаться он тоже не хочет. Если это так, 

то, скорее всего, за стабилизацией последует 

разворот вниз, и мы можем увидеть падение 

цен на нефть во второй половине марта. Ведь 

ежедневный избыток добычи нефти над 

спросом на нее сохраняется, и нефтехранили-

ща переполнены.

Война санкций: 
продолжение
Вслед за продлением санкций США Совет 

Евросоюза также продлил на полгода индиви-

дуальные санкции в отношении российских 

и украинских граждан и организаций в связи 

с событиями на востоке Украины, сообщил 

«Интерфакс» со ссылкой на европейский ди-

пломатический источник: «Решение принято. 

Последует официальное сообщение Совета». 

Очевидно, никакие усилия России в Сирии 

не в состоянии повлиять на факт невыполне-

ния минских договоренностей – и совершенно 

не имеет значения, по чьей вине они не вы-

полняются, России или Украины (наши дипло-

маты почему-то считают это важным и всегда 

подчеркивают вину Украины).

Санкции продлены в отношении 146 фи-

зических и 37 юридических лиц из России 

и с Украины до 15 сентября 2016 года. Они 

означают замораживание средств лиц и органи-

заций в банках стран ЕС и запрет на визы для 

въезда в Евросоюз.

Более того, группа из 57 депутатов Ев-

ропарламента предложила расширить персо-

нальные санкции на президента РФ Владимира 

Путина и еще 28 лиц, которые «ответственны 

за политическое решение о похищении На-

дежды Савченко, транспортировке ее на тер-

риторию России, незаконное ее задержание» 

(цитата по «Прайм»), в их числе директор ФСБ 

Александр Бортников, глава Следственного 

комитета Александр Бастрыкин и др.

Бюджет России: 
недолго музыка 
играла
«Профиль» недавно писал о снижении расходов 

на оборону в январе 2016 года в 50 раз («Трен-

ды экономики», «Профиль» № 7 от 29 февраля 

2016 года). Радовался, что пропорции федераль-

ного бюджета сместились с обороны и безопас-

ности в пользу «человеческого капитала». 

И горевал, что это только на один месяц.

Так все и случилось. По данным за 2 ме-

сяца 2016 года, дефицит бюджета составил 

111,7 млрд руб. (январь – профицит 390 млрд 

руб.), расходы на оборону выросли в февра-

ле в 27 раз к январю, в сумме с расходами  

СПОНСОР РУБРИКИ ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК»

Генеральная лицензия Банка России №3251.  Реклама
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Возможно, цены 

на нефть достигли 

границы своего роста, 

и после периода 

их стабилизации 

в середине марта 

последует новый 

виток их падения
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на безопасность за два месяца они составили 

30% бюджета (январь – 17%), финансирование 

«человеческого капитала» сократилось до 47% 

(январь – 59%). «Силовые» расходы в ближай-

шие месяцы еще вырастут, а «человеческие» 

сократятся, нивелируя артефактные результа-

ты января. Кроме того, вырастет доля расходов 

на нацэкономику в связи с принятым наконец 

антикризисным планом правительства.

Помечтали, и хватит.

Приватизация: 
тема дня – 
авиация
Английская The Financial Times сообщила 

о планируемой покупке 25% «Аэрофлота» 

другом президента Путина Аркадием Ротенбер-

гом и о том, что Путин якобы уже дал «добро» 

на сделку. Пресс-службы Ротенберга и Путина 

немедленно опровергли эту информацию.

Но как-то странно они ее опровергли. 

Заявление пресс-службы Ротенберга можно 

понять так, что он не хочет 25% «Аэрофлота», 

а претендует на контрольный пакет. А Дми-

трий Песков не отрицал обсуждения этого 

вопроса, лишь говорил о том, что это не едино-

личное решение президента… то есть, возмож-

но, решение и есть, но оно носит коллектив-

ный характер.

Ранее глава «Аэрофлота» Виталий Саве-

льев заявлял, что не видит смысла в привати-

зации его компании, а министр транспорта РФ 

Максим Соколов говорил, что приватизация 

компании в 2016 году «очень проблематична», 

ссылаясь на технические процедуры.

Но лучшего момента для «захвата» «Аэро-

флота» может уже и не быть. Акции компании 

по сравнению с максимумами 2014 года к осе-

ни 2015-го упали втрое. Но на захвате акти-

вов и рейсов «Трансаэро» акции «Аэрофлота» 

выросли в 1,5 раза (с 35 до 50 рублей за акцию), 

после первых сообщений о приватизации (фев-

раль 2015-го) добавили еще 5 рублей, а после 

сообщения FT – еще 10 и корректироваться, по-

хоже, не собираются. Наш рынок явно поверил 

в версию приватизации «Аэрофлота». А по-

тенциальный покупатель компании спешит 

прикупить акции, пока они еще не выросли 

в цене.

В последнее время возобновилась атака 

на аэропорт «Домодедово» и его владельца 

Дмитрия Каменщика, который был аресто-

ван под явно надуманным предлогом (теракт 

в аэропорту 5 лет назад), а потом выпущен под 

домашний арест. 9 марта Мосгорсуд оставил 

домашний арест в силе. В 2014 году этой меры 

хватило для Владимира Евтушенкова, чтобы он 

не сопротивлялся «отъему» у него «Башнефти». 

В самом деле, ведь Каменщик практически 

отстранен от руководства компанией, не имеет 

права на внешние контакты и даже интер-

нет. Он не сможет оперативно реагировать 

на какие-либо атаки на его компанию.

Между тем в августе 2015 года Путин 

своим указом консолидировал акции аэропор-

та «Шереметьево» и передал их без конкурса 

и какой-либо оплаты под контроль «негосу-

дарственного акционера», которым стала 

структура Аркадия Ротенберга и Александра 

Пономаренко «ТПС Авиа». Акции были вне-

сены в уставный капитал, и доля государства 

снижена до 30%. Вот вам и приватизация… 

Какие там цены, конкурсы, доходы бюджета? 

И мы все еще помним об усилиях правитель-

ства по объединению трех московских аэро-

портов в единый авиаузел. Может быть, наезд 

на Каменщика – звено как раз этой цепочки?

10 марта министр промышленности 

и торговли Денис Мантуров объявил, что 

принято решение о приватизации в 2016 году 

еще одного авиационного актива – компании 

«Вертолеты России». Обсуждается подлежащая 

продаже доля; стратегическому инвестору 

из РФ может быть продано 49% акций предпри-

ятия, иностранному – 25%, сообщил министр. 

И потом порадовал журналистов заявлением, 

что «вопрос в инвесторе. Это всегда твой твор-

ческий поиск возможных вариантов». А по-

чему бы не объявить аукцион или конкурс? 

Опять госсобственность уйдет в частные руки 

в процессе «творческого поиска» чиновников. 

Все мы знаем, чем кончается «творческий по-

иск», хотя бы на примере «Шереметьево»…S
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Акции «Аэрофло-

та» за последние 

полгода выросли 

почти вдвое – сна-

чала на «плюшках», 

которые компания 

получила от разгрома 

«Трансаэро», потом – 

на утечках информа-

ции о приватизации 

компании
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«Мечел»: 
ну не знаем мы, 
кто нами владеет
Очень забавная история случилась с металлур-

гической компанией «Мечел». Это самая за-

кредитованная компания в отрасли. На 1 сен-

тября 2015 года ее долг составил $6,3 млрд. 

Компания договорилась с кредиторами 

(основные – Газпромбанк, Сбербанк и ВТБ) 

о реструктуризации основной части своего 

долга в размере $5,1 млрд с переносом сроков 

погашения на 4–5 лет (переговоры заняли 

многие годы). Но сделка предусматривала 

увеличение залогов и должна быть одобрена 

большинством миноритариев (мажоритарный 

владелец Игорь Зюзин не мог участвовать 

в голосовании, т. к. это сделка с его заинтере-

сованностью). Компании для решения надо 

было собрать всего 16,3% голосов.

Примерно треть акций компании при-

надлежит миноритариям и 2/3 из них – ино-

странным номинальным владельцам. Но чтобы 

иностранный номинал мог голосовать, ЦБ тре-

бует предоставить номер и дату регистрации 

юридического лица–держателя ADR, а также 

раскрыть его конечного бенефициара. И это 

стало проблемой – конечные бенефициары 

не пожелали «раскрыться» и не подали соответ-

ствующих бумаг. «Мечел» не смог собрать даже 

кворума для этого голосования.

«Мечел» не унывает, говорит, что ему 

просто не хватило времени на сбор данных 

и уже в мае на внеочередном 

собрании акционеров голосо-

вание может состояться. Банки-

кредиторы вошли в положение 

и готовы ждать.

Аналогичная структура собствен-

ности (через номинальных держа-

телей) есть у многих российских 

компаний (например, Сбербанка или 

ВТБ). Особенно удивительно выглядит 

приватизация в пользу таких «номи-

налов», секретных собственников. Но-

миналы не для того скрываются и вы-

страивают «схемы владения», чтобы 

потом «засветиться». Кто это – высшие 

чиновники, сами компании или их 

владельцы, кто-то еще, – неизвестно. 

Иногда, как в случае с «Мечелом», это 

превращается в проблему.

Принуждение 
к «МИРу»
В декабре 2015 года ЦБР радостно сообщал о том, 

сколько банков присоединилось к его нацио-

нальной системе платежных карт НСПК. Сейчас 

это 59 банков, эквайринг обеспечивают только 

12 из них, а карты эмитируют лишь 7 (спроса 

на них нет). ЦБР решил ускорить процесс и уста-

новил дату – 1 июля, когда банки должны быть 

готовы к полноценной работе с НСПК. Эта спешка 

тем удивительнее, что и VISA, и MasterCard уже 

присоединились к НСПК и, более того, снизили 

свои комиссии до уровня НСПК или чуть выше. 

И любимое детище ЦБР забуксовало. Регулятор 

решил придать ему новый импульс, как обычно, 

за счет банков и потенциальных держателей карт 

«МИР» – бюджетников и пенсионеров, которые 

должны будут перейти на эти карты. ■

СПОНСОР РУБРИКИ ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК»

Генеральная лицензия Банка России №3251.  Реклама
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«Мечел» Игоря Зюзина не смог выполнить условия реструк-

туризации своего долга – подвели миноритарные акционеры, 

спрятавшиеся за номинальными держателями. Но рассчитывает 

уговорить своих акционеров «раскрыть лица» к маю

Банковская карточка 

«МИР» – любимое 

детище Банка России. 

С ее помощью скоро 

будут получать зар-

плату все бюджетни-

ки и пенсионеры

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 9  ■  14 Őарта 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏŠ šŎŒőŒŐиŎа22-23

Негативная учетная ставка – беспрецедентный экономический 
эксперимент, сопряженный с большими рисками 

Задний ход 
капитализма

Мартин Хессе, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Если вам хоть однажды доводилось вести 

автомобиль по левосторонним дорогам Ве-

ликобритании, то вы знаете, как трудно со-

риентироваться в системе, где не действуют 

привычные правила. Вероятно, еще большая 

неразбериха началась бы, если бы все вдруг 

решили ездить исключительно задом.

Нечто похожее происходит сегодня 

в глобальной финансовой системе: процент-

ные ставки зачастую оказываются отрица-

тельными, эмиссионные банки включают 

на «коробке передач» капитализма задний 

ход, чтобы вырулить из тупика, в котором 

оказалась мировая экономика в результате 

жизни на широкую ногу и в долг.

Нам говорят, что негативная процент-

ная ставка должна простимулировать рост 

и дать толчок инфляции, и это позволит рас-

платиться с долгами. Однако опасность того, 

что эксперимент с задней передачей закон-

чится катастрофой, нарастает.

Проценты суть цена денег. Они обе-

спечивают баланс предложения и спроса 

на капитал. Держатели сберегательных вкла-

дов вознаграждаются за готовность на время 

отложить потребление и предоставить свои 

деньги другим для инвестиций, которые 

суть фундамент инноваций и роста. Если все 

пойдет хорошо, люди получат свои деньги 

с оговоренными процентами. 

Смысл капитализма в том, чтобы капи-

тал приумножался и благосостояние росло. 

Банки – посредники, предоставляющие 

деньги тем, кто может распорядиться ими 

наиболее эффективно. Так в теории.

Однако капитализм сошел с проторен-

ной дорожки. Важные учетные ставки уже 

опустились ниже нуля и продолжают сни-

жаться. 

10 марта Европейский Центробанк 

(ЕЦБ) снизил ставку по депозитам для банков 

с –0,3% до –0,4%. Это означает, что банкам 

приходится платить за «парковку» своих 

денег на счетах ЕЦБ. Аналогичная ситуация 

сложилась в Швеции, Дании, Швейцарии 

и Японии. Такому примеру могут последо-

вать и другие страны.

На рынке облигаций кредиторам опять-

таки приходится доплачивать, чтобы кто-то 

согласился у них занять. На сегодняшний 

день только в еврозоне ходят облигации с от-

рицательной доходностью на 2,6 трлн евро. 

К примеру, если сегодня вы захотите ссудить 

правительству Федеративной Республики 

1000 евро на семь лет, то каждый год будете 

терять по два евро.

В 2009 году дешевые деньги дали тол-

чок экономике, пережившей финансовый 

кризис. Однако сегодня, продолжая «топить» 

цену денег, ЕЦБ со товарищи рискуют деста-

билизировать банковскую систему и полу-

чить обратный результат. 

Про оценкам аналитиков, европейские 

банки могут потерять 10–20% своих доходов, 

если ЕЦБ продолжит загонять процентную 

ставку по депозитам банков в минус.

Доходность гособлигаций

■ отрицательная ■ положительная

Швейцария

Япония

Германия

Австрия

Дания

Швеция

Италия

Испания

США

Годовые 5-летние 10-летние

Источник: Bloomberg.
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ЕЦБ оправдывается тем, что такая поли-

тика не мешает банкам зарабатывать на сдел-

ках кредитования. Однако, если произойдет 

то, чего опасаются критики ЕЦБ, ослаблен-

ная банковская система, вероятно, сможет 

выдавать меньше кредитов. 

Другой вариант: деньги будут предо-

ставляться под проценты, не позволяющие 

адекватно компенсировать риски, что 

впоследствии приведет к более высоким 

неплатежам. Аналитическая компания 

Autonomous Research описывает эту дилемму 

так: «Лекарство убивает пациента».

Для банков ситуация усугубляется тем, 

что бремя негативных процентов они лишь 

отчасти могут перекладывать на клиентов. 

Многие компании готовы платить банку 

за гарантию сохранности средств. 

Но если раскошелиться за депонирова-

ние денег на текущих счетах предложат кли-

ентам, они предпочтут держать эти суммы 

у себя дома.

В определенной мере это желаемый 

эффект, который подталкивает население 

к более активному потреблению. Однако 

люди могут реагировать на столь отчаянное 

положение совсем не так, как хочется сто-

ронникам негативных ставок и, поскольку 

доходность по накоплениям минимальна, 

с еще большим рвением складывать деньги 

в кубышку, чтобы под старость не обнищать.

Когда капитал перестает быть дефи-

цитом и идет с молотка, то упраздняется 

и управляющая функция, присущая процен-

там при принятии инвестиционных реше-

ний. Проекты, сопряженные с высокими 

рисками, кредитуются под слишком низкие 

ставки: государства, живущие не по сред-

ствам, буквально наводняют деньгами. 

Со временем это приводит к «зомбированию» 

экономики.

Возможно, негативные проценты – это 

еще и симптом того, что капитализм достиг 

потолка. Во всяком случае, они отражают 

ожидания, что объем экономики и уровень 

цен в долгосрочной перспективе будут сни-

жаться.

Позитивные процентные ставки больше 

не являются двигателем капитализма. От них 

отказались, чтобы сохранить иллюзию, будто 

однажды горы долгов могут растаять. Се-

годня эмиссионные банки пытаются «пере-

запустить» систему негативных ставок, как 

залитый топливом двигатель после коротко-

го замыкания. Это рискованный, беспреце-

дентный эксперимент. ■
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На рынке коммерческой недвижимости Москвы ставки 
становятся все меньше, а свободных площадей все больше

Бизнес снижает класс

Антон Котов В Сити не занято 40% офисов
Кризис на столичном рынке офисной недвижи-

мости усиливается. Уровень свободных площа-

дей на рынке офисов в начале 2016 года достиг 

20%. В классе «B» вакантность «терпима» – 14%. 

А вот дорогие офисы востребованы намного 

меньше: в классе «А», по разным оценкам, пусту-

ют 28–30% площадей. Наиболее критическая си-

туация в Москва-Сити: там не заняты 40% офисов.

Низкий спрос на офисы резко при-

глушил строительную активность девелопе-

ров. По данным консалтинговой компании 

Cushman&Wakefield, в прошлом году площадь 

введенных в эксплуатацию офисов составила 

721 тыс. кв. метров, что вдвое меньше пока-

зателя 2014 года. Причем замораживать за-

стройщикам приходится уже начатые проекты: 

в настоящее время около 1 млн кв. метров 

офисных помещений находится в достаточно 

высокой степени готовности, однако считанное 

количество проектов будет завершено в этом 

году. По оценкам Cushman&Wakefield, в экс-

плуатацию будет введено около 300 тыс. кв. 

метров. Сроки окончания строительства ряда 

проектов откладываются более чем на два года. 

Все «бумажные» проекты и объекты на ранних 

этапах строительства заморожены или пере-

сматриваются.

Низкий уровень деловой активности 

и высокие показатели вакантности вынужда-

ют собственников бизнес-центров идти на все 

большие уступки арендаторам. «В 2016 году 

тенденция по переходу рынка коммерческой 

недвижимости в рублевую зону сохранится. 

К концу года рынок может полностью перей-

ти на рублевые договоры аренды и купли-

продажи», – считает директор департамента 

консалтинга, аналитики и исследований ком-

пании Blackwood Александр Шибаев.

Переходу рынка на расчеты в рублях 

будет способствовать и недавнее судебное 

решение. В конце 2015 года Арбитражный суд 

Москвы принял прецедентное решение по иску 

компании «Вымпелком» к владельцу офисного 

здания, где она арендует помещение. Истец тре-

бовал зафиксировать курс доллара в договоре 

аренды со ставкой, номинированной в валюте. 

Суд встал на сторону «Вымпелкома» и постано-

вил, что «арендная плата, рассчитанная по те-

кущему курсу доллара, превышает рыночную 

стоимость аренды, и ее значительный рост 

может повлечь за собой неосновательное обо-

гащение арендодателя». По мнению руководи-

теля отдела коммерческой недвижимости Est-

a-Tet Елены Мишиной, данный случай может 

стать неприятным прецедентом, позволяющим 
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арендаторам трактовать договорные условия 

в свою пользу. В этом случае для собственни-

ков недвижимости рублевые договоры оста-

нутся единственным надежным инструментом 

работы на рынке.

Однако вполне возможно, что этот случай 

останется единственным. «В России нет преце-

дентного права. Каждый похожий случай будет 

рассматриваться судом 

в отдельности, исход дела 

может быть разным», – счи-

тает директор по развитию 

коммерческой недвижи-

мости «БЕСТ-Новострой» 

Виталий Лебедев.

Помимо перехода 

рынка в рублевую зону, 

наблюдается существенное 

падение арендных ставок. 

Их снижение наиболее 

заметно в зданиях класса «B» и «B+». «Относи-

тельно конца 2014 года ставки аренды для этих 

классов в рублевом выражении упали на 44% 

и 39% соответственно. Для офисов класса «А» 

в течение 2015 года была характерна более 

устойчивая динамика, так как ставки в зна-

чительной степени были номинированы 

в валюте – за год класс «A» подешевел на 5%», – 

рассказывает Александр Шибаев. «В пределах 

Третьего транспортного кольца хороший 

бизнес-центр класса «В» сегодня обойдется 

в среднем в 24 тыс. руб. за кв. м/год, тогда как 

в конце 2014 года ставка подобных объектов 

была на уровне $650 за кв. м/год. Уровень ста-

вок бизнес-центров класса «А» сейчас находит-

ся в диапазоне 32–45 тыс. руб. за кв. м в год, 

тогда как до кризиса этот показатель равнялся 

$1100 за кв. м/год. В пределах МКАД в бизнес-

центре класса «В» или «B-» сейчас можно найти 

объекты за 6 тыс. руб. за кв. м/год», – говорит 

Елена Мишина.

Продолжается волна переездов аренда-

торов в новые офисы. «Арендатор обычно 

задумывается о смене офиса в том случае, 

если оптимизация расходов при переезде 

составляет в среднем от 15% до 20%. Или если 

появляется уникальная возможность арендо-

вать более качественный офис на условиях, 

недостижимых ранее. По результатам пер-

вых двух месяцев 2016 года мы наблюдаем 

достаточно высокую активность со стороны 

пользователей помещений класса «А», а так-

же растущий спрос на покупку качественных 

офисов – например, таких как БЦ «Аквама-

«Повышение ставки по налогам на торговую 

недвижимость в 2016 году только усугубит те 

проблемы сегмента, которые начали назревать 

еще в 2014 году. Налоги – не самое страшное. 

Основная проблема – сжимание экономики и, 

как следствие, сокращение платежеспособного 

спроса на товары и услуги, что привело к сни-

жению доходности бизнеса мелких и средних 

предпринимателей – основных «потребителей» 

стрит-ритейла на первых этажах жилых домов. 

При этом сам сегмент таких торговых площадей 

(формата «магазин у дома») в последние 5 лет 

увеличивался, в том числе и из-за градострои-

тельных требований властей. В Московской 

области одной из приоритетных задач градо-

строительной политики является снижение 

маятниковой миграции и создание рабочих 

мест в ближайшей транспортной доступности 

от мест проживания. Например, в домах даже 

средней этажности первые этажи могут быть 

только нежилыми. На фоне снижения этажности 

и плотности населения в отдельно взятых про-

ектах арендаторы и собственники в некоторых 

видах бизнеса не всегда могут рассчитывать на 

покупательский трафик, достаточный для того, 

чтобы бизнес оставался доходным, а не только 

покрывал аренду, коммунальные платежи, ФОТ 

и другие операционные расходы. По оценкам 

аналитиков, 25% коммерческих площадей в 

Москве вакантны, в области эта цифра выше – 

до 30% (с учетом офисов). При этом даже без по-

вышения налога ситуация не была бы радужной 

– если у бизнеса нет денег на развитие сетей, на 

покупку площадей, оборудования, если бизнес 

не видит перспектив, то нет денег и на налоги, 

независимо от размера ставки этих налогов. 

Круг замыкается, налогооблагаемая база про-

должает сжиматься».

Дмитрий Котровский,
партнер девелоперской 

компании «Химки Групп»:

Низкий уровень деловой активности и высокие 
показатели вакантности вынуждают собственников 
бизнес-центров идти на все большие уступки 
арендаторам. В 2016 году тенденция по переходу 

рынка коммерческой недвижимости в рублевую 

зону сохранится, говорят эксперты

Офисы класса «А» в центре Москвы востребованы арендаторами гораздо меньше, 

чем в предыдущие годы. Однако многие компании оставляют в них фронт-офис, 

переводя основной штат сотрудников в более дешевые помещения 

на окраинах города

́́
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рин III» на Озерковской набережной», – отме-

чает генеральный директор ООО «АФИ РУС» 

Марк Гройсман.

По словам Елены Мишиной, среди арен-

даторов в равной степени наблюдаются две 

тенденции. С одной стороны, с целью эконо-

мии компании объединяют разные офисы 

в один. С другой – представительские ком-

пании часть подразделений выводят в более 

удаленные локации, оставляя фронт-офис 

в бизнес-центре класса «А».

Некоторые крупные арендаторы рассма-

тривают приобретение снимаемых площадей 

в собственность. «Например, в декабре была 

заключена крупнейшая сделка в 2015 году 

по купле-продаже офисной недвижимости: 

банк «ТКС» приобрел 8,1 тыс. кв. метров офи-

сов в МФК «Водный». Также воспользоваться 

низким уровнем цен на офисном рынке пыта-

ется и компания «Яндекс», которая ведет пере-

говоры по приобретению части БЦ «Красная 

Роза», который она в данный момент аренду-

ет», – рассказывает Александр Шибаев.

Эксперты ожидают, что в 2016 году мы 

не увидим ни роста спроса на качественные 

офисные площади, ни резкого падения. «Наи-

более успешный бизнес воспользуется ситуа-

цией, чтобы улучшить параметры своих офис-

ных помещений. И наоборот, часть компаний 

будет оптимизировать финансовые затраты, 

понижая класс своих офисов. Кроме того, 

в этом году изменится структура спроса – уве-

личится доля сделок с офисными помещения-

ми класса «В-» и «С», снизится размер запра-

шиваемой площади», – считает руководитель 

направления маркетинга недвижимости IPT 

Group Маргарита Моисеева.

Торговые центры открываются 
полупустыми
В отличие от офисов, строительство торго-

вых объектов из-за кризисов почти не за-

медлилось. В 2015 году открылось сразу семь 

новых крупных торговых центров: «Кунце-

во Плаза», Центральный детский магазин, 

«Клен», «Тиара», Columbus, Mari, Zеленоград. 

Почти все заявленные проекты были запуще-

ны в срок. Хотя стоит отметить, что во мно-

гих из них произошли так называемые 

технические открытия – запуск якорных 

арендаторов при низком заполнении торго-

вых галерей. Уровень вакантных площадей 

в новых торговых центрах в среднем не пре-

вышал 50%. Для сравнения: еще два года 

назад все ТЦ были полностью заняты арен-

даторами. При этом в целом ввод торговых 

площадей в прошлом году соответствовал 

среднему уровню предшествующих лет – 

около 550 тыс. кв. метров арендопригодных 

площадей, то есть рынок торговых центров 

Москвы увеличился почти на 12%.

В этом году стройка торговых центров 

продолжается теми же ударными темпами. 

На рынке присутствует большое количество 

проектов в высокой стадии готовности, так 

что аналитики прогнозируют ввод объек-

тов на уровне 2015 года. 

Однако уже с 2017 года 

произойдет логичный 

обвал объемов нового 

строительства, поскольку 

девелоперы не начинают 

новых проектов. «В пери-

од с января по декабрь 

2015 года объем строящих-

ся торговых площадей со-

кратился на 38%. Эта тенденция в перспективе 

может привести к дефициту нового предло-

жения», – говорится в отчете консалтинговой 

компании KnightFrank.

Торговые центры продолжают пустеть. 

Средний уровень свободных площадей 

в торговых центрах в конце 2015 года побил 

очередной рекорд –13%. Учитывая высокий 

объем нового строительства, в этом году рост 

уровня вакантных площадей неизбежен.

В условиях экономической и полити-

ческой нестабильности, а также снижения 

покупательской способности населения 

многие сетевые операторы изменили планы 

развития, заметно снизив темпы экспансии. 

Некоторые торговые сети начали активно 

экспериментировать с новыми форматами. 

«X5 Retail Group» планирует открытие газет-

ных киосков «Роспечати» в магазинах сети 

«Пятерочка» и запуск сети дешевых кафе 

«Вкусная кухня» в прикассовой зоне гипер-

маркетов «Карусель». Ресторанный холдинг 

Ginza Project инвестирует в создание сети 

«ресторанов на колесах» под брендом Ginza 

Truck, российская компания Melon Fashion 

Group будет развивать магазины молодежной 

Торговые центры продолжают пустеть. Средний 

уровень свободных площадей в торговых центрах 

в конце 2015 года побил очередной рекорд –13%. 
Учитывая высокий объем нового строительства, в этом 
году рост уровня вакантных площадей неизбежен
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одежды befree в новом формате 

«фэшн-гипермаркетов», – отмечается 

в отчете Cushman&Wakefield.

Арендные ставки большинства 

торговых центров еще два года назад 

номинировались в валюте, но сейчас 

рынок торговых площадей почти 

полностью перешел в рублевую зону. 

Другой важный тренд – собствен-

ники торговых площадей все чаще 

работают с ритейлерами на услови-

ях получения процента с оборота, 

а также предлагают им дополнитель-

ные опции (например, арендные 

каникулы или отделка помещения 

за счет собственника).

Рост конкуренции между торго-

выми центрами вынуждает соб-

ственников объектов с устаревшими 

архитектурно-планировочными ре-

шениями прибегать к реконцепции и поиску 

своей ниши на рынке. Прошлый год ознаме-

новался открытием сразу двух торговых объ-

ектов после глобальной реконцепции: старые 

торговые центры были снесены, и на их месте 

возникли новые объекты. Это Центральный 

детский магазин на Лубянке и МФК «Кунцево 

Плаза» (бывший ТЦ «Рамстор»). «В «Кунцево 

Плаза» после редевелопмента была не толь-

ко радикально увеличена общая площадь, 

но и появились офисная и жилая части, сде-

лавшие проект более ликвидным на рынке», – 

считает директор по инвестициям IPT Group 

Алексей Стрелецкий.

В большинстве же торговых центров 

реконцепция проходит намного мягче, без 

сноса. «Потребительское поведение и при-

вычки покупателей постоянно меняются, 

поэтому в том или ином смысле реконцепция 

торговых центров происходит постоянно. 

Реконцепция не всегда связана с капитальной 

перестройкой здания, это может быть из-

менение структуры пула арендаторов, пози-

ционирования объекта или маркетинговых 

акций», – говорит заместитель генерального 

директора по аналитике и консалтингу компа-

нии «НДВ-Недвижимость» Елизавета Гудзь.

В сегменте стрит-ритейла от кризиса 

больше всех пострадали наиболее пре-

стижные и переоцененные торговые улицы 

города – Тверская, Столешников переулок, 

Кутузовский и Ленинский проспекты. «В этих 

локациях были перегретые цены, и большин-

ство арендаторов держали там не доходные, 

а исключительно имиджевые торговые точки. 

В связи с кризисом, а также уходом ряда 

иностранных производителей с российского 

рынка эти торговые точки остро пережива-

ют отток арендаторов», – рассказывает Елена 

Мишина.

Динамика ставок аренды в стрит-ритейле 

была разнонаправленной. В основном она 

была связана с решениями городских властей 

реконструировать улицы в центре. «На Твер-

ской, Мясницкой, Маросейке ставки снизи-

лись прежде всего по причине появления там 

платной парковки или отсутствия парковоч-

ных мест. Напомню, что на Тверской парков-

ку запретили полностью. Ставки остались 

стабильными на Кутузовском, Ленинском, 

Ленинградском проспектах, проспекте Мира 

и на Профсоюзной улице. А на некоторых пе-

шеходных улицах, которые открылись после 

реконструкции, например, на Пятницкой или 

Петровке, ставки выросли на 10–20%», – отме-

чает Виталий Лебедев.

В целом уровень свободных помещений 

в стрит-ритейле вырос. Однако, по мнению 

участников рынка, это связано не столько 

с кризисом, сколько с решением московских 

властей по обязательному размещению ком-

мерческих объектов на первых этажах жилых 

домов. Часть этих площадей просто не успева-

ет поглощаться рынком, другая часть (по-

мещения, не имеющие доступа к внешнему 

пешеходному трафику) перешла в разряд 

неликвидов.

Безусловно, окажет влияние на столич-

ный рынок стрит-ритейла снос московскими 

властями «самостроя» в феврале 2016 года 

(«Профиль» писал об этом в № 7 от 29 фев-

раля). Постановление о сносе самовольных 

На рынке коммер-

ческой недвижи-

мости предложение 

намного превышает 

спрос, и владельцы 

торговых площадей 

пытаются привлечь 

арендаторов, пред-

лагая им различные 

бонусы
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построек вблизи станций метро было при-

нято столичным правительством в декабре 

2015 года. В список сносимых построек 

попало более 100 объектов, собственникам 

которых были направлены уведомления 

о необходимости снести незаконные соору-

жения. По 97 объектам из 104 срок на само-

стоятельный демонтаж истек 8 февраля. 

В ночь на 9 февраля начался масштабный 

снос торговых павильонов, а 21 февраля – 

демонтаж торгового центра «Пирамида» 

на Пушкинской площади. Хотя москвичи 

поддержали инициативу властей, многие 

участники рынка считают ее несвоевре-

менной. «От такой меры в первую очередь 

страдают малый бизнес и задействованные 

в этой сфере наемные рабочие. Непонятно, 

когда эти бизнесы найдут новые помещения. 

Ставки в торговых центрах, да еще и в таких 

ходовых локациях, им не по карману. Скорее 

всего, такие собственники будут лихора-

дочно искать помещения стрит-ритейла, 

но подобных площадок немного, а потреби-

тельский поток не сопоставим с палатками 

у метро. И совсем невероятно, что предло-

жение властей по предоставлению анало-

гичных помещений в Новой Москве устроит 

кого-то из таких арендаторов», – считает 

Елена Мишина.

Кризис сильнее, 
налоги выше
В условиях кризиса любые дополнительные 

затраты, которые несет бизнес, отражаются 

и на рынке коммерческой недвижимости. 

Так, переход на уплату налога от кадастро-

вой стоимости и поэтапное увеличение 

ставки этого налога оказывают негативное 

влияние на рынок. «По многим коммерче-

ским объектам, особенно давно построен-

ным, платежи по налогу на имущество воз-

росли в разы, а иногда и в десятки раз. Это 

привело к снижению чистого операционного 

дохода, генерируемого объектом недвижимо-

сти, и, как следствие, к снижению стоимости 

коммерческой недвижимости», – говорит 

Алексей Стрелецкий.

В 2016 году произошло очередное по-

вышение ставок налога на коммерческую 

недвижимость. В Москве ставка налога 

на имущество будет поднята незначитель-

но – с 1,2% до 1,3% от кадастровой стоимо-

сти. Первоначально предполагалось поднять 

ставку в 2016 году до 1,5%, однако прави-

тельство Москвы решило резко не под-

нимать налоги. Этот шаг эксперты рынка 

оценивают положительно. «Послабления 

по налогу на имущество и не столь резкое 

повышение ставки положительно скажутся 

на инвестиционной привлекательности 

объектов недвижимости. Мы не ожидаем, 

что цены вырастут, но привлекательность 

и ликвидность рынка 

могут немного возра-

сти», – уверен Алексей 

Стрелецкий.

При этом в условиях 

кризиса любая дополни-

тельная нагрузка станет 

ощутимой для бизнеса. 

«Дополнительные издерж-

ки арендодатели будут 

вынуждены включить 

в арендную ставку. В свою 

очередь, арендаторам 

придется компенсировать потери за счет ко-

нечного потребителя, увеличивая стоимость 

услуг или цены на товары. Дополнительное 

удорожание товаров и услуг негативно ска-

жется на всех – и на беднеющих потребите-

лях, и на государстве, которое в перспективе 

недополучит налог от закрывшихся убыточ-

ных объектов», – считает Елизавета Гудзь.

По мнению директора департамента 

консалтинга, аналитики и исследований 

Blackwood Александра Шибаева, в перспек-

тиве сильнее всего пострадают владельцы 

малых и средних по площади торговых 

и офисных зданий. С 1 января 2017 года на-

логообложение с кадастровой цены будет 

распространено на все торговые и офисные 

здания, до этого оно касалось только объек-

тов площадью более 3 тыс. кв. метров. «Мно-

гие компании не выдержат роста налоговых 

издержек и прекратят свою деятельность. 

Соответственно, сократится налогооблагае-

мая база коммерческих объектов, при этом 

вырастет количество безработных», – говорит 

Александр Шибаев. ■

В сегменте стрит-ритейла больше всех пострадали 

от кризиса наиболее престижные и переоцененные 

торговые улицы города – Тверская, Столешников 

переулок, Кутузовский и Ленинский проспекты. 

Здесь были перегретые цены, и большинство арен-
даторов держали там не доходные, а исключительно 
имиджевые торговые точки, поясняют эксперты
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Почему провалилась программа реформы железных дорог 
в стране и что сделать, чтобы вдохнуть в нее новую жизнь

Вагонные споры

Сергей Елисеев, 

профессор 
кафедры 
«Эксплуатация 
железных дорог» 
Российской 
открытой 
академии 
транспорта 
(РОАТ) и кафедры 
«Логистические 
транспортные 
системы 
и технологии» 
Московского 
государственного 
университета 
путей сообщения 
(МИИТ)

Новый руководитель ОАО «РЖД» Олег Бело-

зеров провел на своем посту уже 100 дней, 

а потом еще 100 дней, но программы реформ 

от него мы так и не увидели. А вот за новыми 

дотациями и субсидиями из бюджета страны 

Белозеров обращается часто и успешно. Как 

и предыдущий глава компании Владимир Яку-

нин. Неужели все изменения в РЖД сведутся 

только к смене фамилий?

Программа структурной 
реформы РЖД
Российские железные дороги дают пример-

но 1,6% ВВП страны и обеспечивают работой 

0,9 млн чел. В грузообороте всех видов транс-

порта (кроме трубопроводного) они занимают 

85%, в пассажирообороте – 30%. Вместе с кри-

зисом экономики железные дороги пережили 

резкий спад грузооборота в 1991–1998 годах 

(в 2,5 раза). А потом вместе со скачком эконо-

мики – двукратный рост в 1999–2008 годах.

Как раз на стыке этих двух периодов была 

начата радикальная реформа российского же-

лезнодорожного транспорта. В 1998 году первая 

программа реформ была утверждена прави-

тельством Сергея Кириенко. Там еще не было 

акционирования и приватизации, все изме-

нения планировались в рамках Министерства 

путей сообщения (МПС). Радикальная реформа 

началась по постановлению правительства 

страны в мае 2001 года, как раз когда экономи-

ка страны взяла резкий старт.

В 2003 году на курсах повышения квали-

фикации для подготовки к работе в РЖД слуша-

телями был задан вопрос: «Если МПС было си-

стемой высокорентабельной и самоокупаемой, 

то зачем его надо реформировать?» Ответ был 

такой: «Для того чтобы система работала еще 

лучше!» В результате дореформировались так, 

что система стала работать, наоборот, хуже.

Железные дороги получили в наследство 

от СССР не только сеть путей, локомотивов 

и вагонов, но и ряд застарелых проблем:
p низкая производительность труда. На 1 км 

эксплуатационной длины путей в РФ 

в 1999 году приходилось 20 работающих, 

а в США – 1;
p ориентация услуг не на потребителя, а на вну-

тренние показатели эффективности. Как будто 

скорость оборота стакана важнее чая, который 

пьет из него пассажир;
p большие задержки доставок грузов (до 20%);

медленная скорость по сравнению с зарубеж-

ными ЖД и автотранспортом;
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p большие потери;
p слишком частое техобслуживание локомоти-

вов и низкий срок жизни вагонов;
p недоинвестирование. В СССР инвестиции 

в дороги шли из бюджета, в 90-е инвестиции 

почти прекратились, идея реформы была 

в том, чтобы железные дороги сами зарабаты-

вали на инвестиции.

Выбор был из двух моделей организации 

железных дорог – американской (конкуренция 

между собой частных дорог) 

и европейской (конкуренция 

перевозчиков при недискри-

минационном доступе к сети 

железных дорог). Выбрана 

была европейская модель. 

Это было вполне логично, 

т. к., в отличие от США, сеть 

железнодорожных путей в России изначально 

создавалась на основе радиальной модели, без 

примерно равных альтернативных путей.

У реформы, принятой в 2001 году, было 

много противников, в том числе и кадровых 

железнодорожников, которые не хотели ниче-

го менять. Но решение было принято, и рефор-

ма началась.

Суть ее заключалась в следующем:

– на первом этапе создание открытого 

акционерного общества «РЖД» и передача ему 

всего железнодорожного имущества (100% 

собственность государства). Что делать с МПС, 

сразу не решили, но потом его ликвидировали, 

а оставшиеся функции передали Минтрансу;

– на втором этапе – ключевая идея струк-

турной реформы – разделение монопольного 

(сеть железных дорог) и конкурентного (услуги 

по доставке грузов и пассажиров) секторов – 

вплоть до полного организационного разделе-

ния инфраструктуры и перевозок:

– на третьем этапе – рост конкуренции 

за счет приватизации и создания частных 

компаний-операторов по перевозке грузов 

и пассажиров, строительству отдельных 

железнодорожных линий, передаче в частную 

собственность локомотивов и вагонов.

Провал реформы
На сегодня кроме 85,6 тыс. км железных дорог 

общего пользования есть еще 36 тыс. км путей 

необщего пользования, из которых только 16% 

принадлежат РЖД. 30 тыс. км путей – частные.

РЖД действительно разделила виды своей 

деятельности и образовала более сотни ком-

паний. Выделены «Федеральная пассажирская 

компания» (ОАО «ФПК», перевозки пассажиров 

в дальнем следовании); «Первая грузовая ком-

пания» и «Вторая грузовая компания», в настоя-

щее время именуемая «Федеральная грузовая 

компания» (ОАО «ФГК»); компании, осущест-

вляющие пригородные перевозки (ОАО «ППК»), 

и множество других. Это, с одной стороны, 

явилось шагом вперед на пути реформ, а с дру-

гой – обернулось двумя шагами назад, так как 

ОАО «РЖД» упорно много лет подряд не хотело 

и не хочет приватизировать дочерние компа-

нии, продавать грузовые вагоны инвесторам. 

Продажа ПГК состоялась только в 2011–2012 го-

дах (структурам Владимира Лисина) по на-

чальной цене, практически без конкурса и, 

по оценкам, по заниженной цене. ФГК пока 

остается «дочкой» РЖД.

Большинство из новых бюрократических 

и непроизводительных организаций, струк-

тур и подразделений создавались со статусом 

открытого акционерного общества (ОАО). Для 

железнодорожной отрасли это автоматически 

тянуло за собой громадные дополнительные 

расходы на содержание этих многочисленных 

чиновничьих и бюрократических штатов, осо-

бенно членов советов директоров и правлений 

этих компаний, их топ-менеджмента с огром-

ными зарплатами, бонусами, единовременны-

ми выплатами, пенсиями и льготами.

Показатели железнодорожного транспорта 

как минимум не улучшились за 15 лет реформ, 

а многие, ухудшились. Особенно ухудшились 
финансовые показатели

2014

Реформа РЖД

2005

Ключевые показатели ж/д транспорта

Длина ж/д путей общего пользования (тыс. км) 85,2 86,3

Длина электрифицированных ж/д путей (тыс. км) 43 44

Перевозка грузов ж/д транспортом (млн т) 1273 1375

Грузооборот ж/д транспорта (млрд т/км) 1858 2299

Реформа РЖД

Вагоны в собственности РЖД (тыс. шт.) 631 242

Локомотивы в собственности РЖД (тыс. шт.) 19,6 14

Средняя скорость одной грузовой доставки* (км/ч) 11,8 9,3

Средняя участковая скорость движения грузового 

вагона (км/ч) 40,2 37,7

Оборот грузового вагона (сут.) 7,75 17

Средний вес брутто грузового вагона (т) 3716 3929

Среднесуточный пробег локомотива (км) 571 633

Финансы

Выручка (млрд руб.) 749 1402

Чистая прибыль (млрд руб.) 10 -44

Выручка от грузоперевозок (млрд руб.) 586 1106

Операционный доход от грузоперевозок (млрд руб.) 106 58

* Данные по 2007 и 2013 годам.

Источник: «Морские порты» №6 (137) 2015.
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Очень характерным и странным по сво-

ей логике является механизм формирования 

и начисления так называемой корпоративной 

пенсии работникам ОАО «РЖД». Обыкновен-

ный работник, проработавший добросовестно 

на железной дороге всю свою жизнь, в ка-

честве надбавки к государственной пенсии 

получает 4 тысячи рублей корпоративной 

железнодорожной пенсии от НПФ «Благосо-

стояние», а работник центрального аппарата 

ОАО «РЖД» – в десятки раз больше.

Странная ситуация сложилась с вагонами 

и тягой. Сегодня почти 80% вагонов принад-

лежит частным компаниям-перевозчикам, 

но 98% магистральных локомотивов – РЖД (хотя 

частники также владеют 84% маневровых локо-

мотивов). Такие диспропорции создают много 

проблем и лишь усиливают монополизм РЖД. 

Кстати, частный вагонный парк быстро вырос 

в результате заказов вагоностроителям. Эта от-

расль, которая в 90-е простаивала (загрузка не-

которых заводов упала в 5 раз), в нулевые годы 

показывала устойчивые темпы роста именно 

на основе частных заказов (они превышали за-

казы РЖД в некоторые годы на порядок).

За последние 15 лет в стране почти не вы-

росла сеть железных дорог, не появились вы-

сокоскоростные магистрали (ВСМ). За фасадом 

рапортов об организации движения высоко-

скоростных пассажирских поездов «Сапсан» 

со скоростью 200–250 км/час (с 2009 года) 

кроется запуск их по старой железнодорожной 

транспортной инфраструктуре и с ущербом 

для движения остальных пассажирских, при-

городных и грузовых поездов.

На Западе и в Китае высокоскоростные 

пассажирские поезда следуют со скоростью 

до 400 и даже 600 км/час по новой изолирован-

ной и безопасной специализированной инфра-

структуре, построенной на основе передовых 

проектных и технических решений, без ущерба 

для поездов других категорий. Протяженность 

таких ВСМ в Китае на декабрь 2014 года соста-

вила уже 16 тыс. км, у нас – по-прежнему ноль.

Показатели железнодорожного транспор-

та (качество, себестоимость, сроки доставки 

грузов и перевозки пассажиров, эффектив-

ность использования вагонов, локомотивов, 

комплексной транспортной инфраструкту-

ры и другие) как минимум не улучшились 

за 15 лет реформ, а многие ухудшились. Осо-

бенно ухудшились финансовые показатели.

Видя прогрессирующую неэффектив-

ность и профессиональную несостоятельность 

разросшейся бюрократической системы ОАО 

Грузонапряженность в целом по сети РЖД 
в 1990–2013 годах (млн т-км/км)
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так и не объяснил, 

что он собирается 

делать в компании
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Грузонапряженность в некоторых странах 
в 2012 году (млн т-км/км)
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«РЖД» и ощущая на себе до-

роговизну и низкий уровень 

транспортных услуг, грузовла-

дельцы стали уходить с же-

лезнодорожного транспорта 

на автомобильный, который 

грузы перево-зил дешевле, 

быстрее, сохраннее, безопас-

нее и без бюрократических 

проволочек. Автобусом 

доехать или самолетом до-

лететь стало дешевле и бы-

стрее, чем поездом, раньше 

все было наоборот. Самолет дешевле не стал, 

просто на железнодорожном транспорте все 

безумно выросло в цене, и именно из-за его 

растущей неэффективности. Для организации 

самой производственной деятельности РЖД 

из существующих эксплуатационных расходов 

требуется только процентов 30, а все остальное 

наросло в паразитирующей бюрократической 

форме, которая никакого прямого отношения 

к производственному процессу не имеет.

Первый и второй этапы реформ в основ-

ном завершены. Третий в лучшем случае 

только начался. Срок окончания структурных 

реформ был официально перенесен с конца 

2011-го на конец 2015 года, а потом о нем 

вообще забыли. Практически реформа уже 

несколько раз по срокам провалена, но никто 

за это не понес серьезной ответственности.

Почему реформа РЖД оказалась неза-

конченной, а эффективность железных дорог 

стала стремительно падать?

Вероятно, главной проблемой стало то, 

что проводить реформу железных дорог до-

верили самому реформируемому, крупнейше-

му из игроков и монополисту на этом рынке, 

а государство, запустив реформу, фактически 

от нее самоустранилось. В результате стрем-

ление к прибыли ОАО «РЖД» противоречит 

задачам развития конкуренции перевозчиков, 

Первый и второй этапы реформ в основном завер-
шены. Третий в лучшем случае только начался. Срок 
окончания структурных реформ перенесен с конца 
2011-го  на конец 2015 года, а потом о нем вообще 
забыли. Практически реформа уже несколько раз 

по срокам провалена, но никто за это не понес 

серьезной ответственности
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В результате реформ 

РЖД в России 

не прибавилось 

ни железных дорог, 

ни средней скорости 

движения по ним 

(фото в центре)

Владимир Якунин, 

10 лет возглавляв-

ший ОАО «РЖД», – 

человек, свернувший 

структурную реформу 

железных дорог 

России на полпути
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и, конечно, монополия принимает только 

выгодные ей решения, пока государство «от-

вернулось».

Частная компания должна работать 

только в режиме самовыживания, она мо-

жет быть или эффективной, или не будет 

существовать. РЖД застыла в статусе госу-

дарственной корпорации, которая всегда 

оглядывается на то, что государство ей помо-

жет деньгами, даже если она неэффективна. 

В результате «чудо-реформирования» система 

железнодорожного транспорта из донора 

государства превратилась в реципиента, 

который за последние десять лет привык 

получать денежные сред-

ства на свое содержание 

от государства, от граждан 

страны, пенсионеров и на-

логоплательщиков.

8 шагов 
для завершения 
реформы РЖД
1. ОАО «РЖД» следует 

немедленно форсировать 

процесс полного перехода на специализиро-

ванный вид производственной деятельности 

по содержанию и платному представлению 

в пользование железнодорожной транс-

портной инфраструктуры и формированию 

за счет этого доходной части своей основной 

производственной деятельности. Необходи-

мо срочно выставить на продажу грузовые 

вагоны «Федеральной грузовой компании» 

и окончательно отойти от перевозочной 

деятельности, заняться чисто внутренними 

железнодорожными специализированными 

технологическими процессами. Немедленно 

начать проведение подготовительной и ор-

ганизационной работы по созданию усло-

вий для вождения по сети железных дорог 

грузовых поездов, состоящих из собственных 

вагонов перевозчиков с принадлежащими им 

локомотивами.

Грузооборот (млрд т-км)
Грузооборот с учетом оплаченного 
порожнего пробега собственных 
и арендованных вагонов (млрд т-км)

Погружено (млн тонн)3500
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Грузооборот и погрузка ж/д транспорта России 
в 1990–2015 годах*

* Данные за 1990–1991 гг. – по РСФСР.

Автобусом доехать или самолетом долететь стало 
дешевле и быстрее, чем поездом, раньше все было 
наоборот. Самолет дешевле не стал, просто на желез-

нодорожном транспорте все безумно выросло в цене 

и именно из-за его растущей неэффективности
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«Сапсан» – рос-

сийская версия 

высокоскоростного 

поезда (скорость 

200–250 км/ч.) – 

ходит по старым 

рельсам и мешает 

всем прочим поездам
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Динамика участковой и технической скоростей 
на ж/д транспорте в 1970–2014 гг. (км/ч)
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2. ОАО «РЖД» необходимо срочно приступить 

к ускоренному созданию на сети железных 

дорог вместо 17 действующих дорожных дис-

петчерских центров управления перевозками 

(ДЦУ) 7 региональных центров управления 

перевозками (ЦУПР) для эффективного управ-

ления магистральными грузо-, вагоно- и по-

ездопотоками по принципу их зарождения 

и погашения с размещением этих центров 

в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбур-

ге, Новосибирске, Иркутске, Хабаровске 

и Ростове-на-Дону. Вместо 17 железных дорог 

путем их укрупнения ОАО «РЖД» должно не-

медленно приступить к ускоренному созданию 

7 укрупненных дорог с размещением их управ-

лений в вышеуказанных городах.

3. Для пропуска по сети железных дорог 

тяжеловесных и длинносоставных поездов 

весом от 10 000 до 20 000 тонн и длиной 

100–110 вагонов одним локомотивом ОАО 

«РЖД» должно немедленно развернуть работы 

по широкомасштабному удлинению приемоот-

правочных станционных путей, по разработке 

и внедрению в эксплуатацию мощных и более 

совершенных по конструкции локомотивов 

нового поколения, вагонов с повышенной гру-

зоподъемностью и увеличенной динамической 

нагрузкой на ось, нового, более мощного типа 

рельсов и других элементов верхнего строения 

пути.

4. Активизировать разработку и внедрение ин-

формационных технологий, автоматизирован-

ных, механизированных и кибернетических 

систем организации перевозочного процесса, 

других производственных технологий, робо-

тотехники, системы автоматического ведения 

поезда локомотивом с помощью бортового 

компьютера, полного перехода на безбумаж-

ную технологию и электронные грузовые 

документы.

5. Для развития в стране высокоскоростного 

пассажирского движения целесообразно вы-

делить его в отдельную Федеральную целевую 

программу (ФЦП). Для ее реализации создать 

Федеральное государственное учреждение 

(ФГУ) «Высокоскоростные магистрали». С це-

лью курсирования высокоскоростных пасса-

жирских поездов со скоростью 400–600 км/час 

необходимо обеспечить строительство отдель-

ных от железнодорожного транспорта специ-

ализированных линий на основе применения 

новейших проектных, технических и техноло-

гических решений с учетом достижений в этой 

части передового мирового опыта. Необходи-
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Пассажиры у РЖД 

всегда на последнем 

плане – доля этих 

перевозок мала, 

и избавиться от 

убытков при их 

перевозке РЖД 

так и не удалось
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мость создания высокоскоростных пассажир-

ских линий должна прежде всего определяться 

их экономической эффективностью, подтверж-

денной технико-экономическими расчета-

ми, выгодой, высокой и быстрой по срокам 

самоокупаемостью, прибыльностью от процес-

са самой эксплуатации этих линий, подтверж-

даться в ближнем и дальнем прогнозе наличи-

ем реальных пассажирских потоков для них.

6. С целью повышения эффективности систе-

мы развития и усиления железнодорожной 

транспортной инфраструктуры на базе ОАО 

«РЖД» необходимо создать общественную 

платформу для общения на ней в формате 

конструктивного диалога представителей 

смежных видов транспорта, операторов под-

вижного состава, перевозчиков и всех других 

участников единого перевозочного процесса. 

Результатом должно явиться своевременное 

прогнозирование образования грузопотоков 

по принципу их зарождения и погашения, 

определение на этой основе лимитирующих 

провозную, пропускную и перерабатываю-

щую способности мест в железнодорожной 

транспортной инфраструктуре, и особенно 

на стыках взаимодействия со смеж-

ными видами транспорта, в транс-

портных узлах, морских и речных 

портах, крупных промышленных 

зонах и по пограничным переходам. 

Последующее их заблаговремен-

ное усиление путем привлечения 

инвестиций согласно реализации 

механизма государственно-частного 

партнерства (ГЧП) всех заинтересо-

ванных в этом лиц.

7. Создание единой транспортной 

биржи страны, в основе которой 

должна быть заложена электронная 

база данных для общения в ней всех 

грузовладельцев, клиентуры, опера-

торов подвижного состава, перевоз-

чиков, транспортных компаний, 

смежных видов транспорта и всех 

других причастных к транспортировке и пе-

реработке грузов. Это позволит эффективно 

использовать механизм продажи и покупки 

транспортных услуг, находить и реализовы-

вать наиболее оптимальные варианты пере-

возки грузов по цене, качеству и скорости 

их доставки, а также с точки зрения рацио-

нального охвата всех выставленных заявок 

на перевозку грузов, эффективного использо-

вания предъявляемого для этого подвижного 

состава, увеличения 

прибыли от перевоз-

ок и снижения затрат 

на их организацию.

8. Для привлечения 

транзитных междуна-

родных транспортных 

грузопотоков в транс-

портную систему 

страны необходимо 

создание широкомас-

штабной разветвлен-

ной структурированной сети маркетинговых 

агентств и их филиалов по соседним и более 

дальним странам. Это позволит заблаго-

временно, постоянно, системно проводить 

маркетинговые исследования по динамике 

образования рынков спроса и сбыта продук-

ции и товаров, осуществлять эффективную 

рекламную, выставочную, презентационную 

и организационную работу среди потенци-

альных грузовладельцев и клиентов с после-

дующим им предложением воспользоваться 

услугами транспортной системы страны для 

перевозки грузов по международным транс-

портным коридорам и заключением по это-

му поводу соответствующих контрактов. ■

В результате «чудо-реформирования» система 

железнодорожного транспорта из донора 

государства превратилась в реципиента. РАО «РЖД» 
за последние десять лет привыкло получать денежные 
средства на свое содержание от государства, 
от граждан страны, пенсионеров и налогоплательщиков
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Маглев – поезд на принципе МАГнитной 

ЛЕВитации, без соприкосновения с рельсами – 

уже ходит в Китае со скоростью до 600 км/ч. 

Теоретически его можно разогнать быстрее 

самолета
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Преступление 
или наказание?
Вокруг дела украинской летчицы Надежды 

Савченко, которая с 3 марта держала сухую 

голодовку, на неделе развернулась настоящая 

спецоперация. Владимир Путин оказался 

в крайне непростой ситуации, так как в рамках 

показательного процесса Москва могла по-

лучить не осужденную «по закону» на 23 года 

«убийцу российских журналистов», а «похи-

щенную и замученную в российских застенках» 

женщину, Героя Украины и депутата Верхов-

ной рады.

Сама Савченко дала понять, что ей терять 

уже нечего. «Все, что я могу сделать, – это по-

казать своим примером, что Россию с ее го-

сударственностью и тоталитарным режимом 

можно скрутить в бараний рог, если не бояться 

и не позволять себя сломить», – заявила она 

9 марта в своем последнем слове. И добавила, 

что продолжит голодовку и «если решение будет 

вынесено позже чем через неделю», то приговора 

ждать не станет. По словам адвокатов, состояние 

их подзащитной резко ухудшилось, и возникла 

реальная угроза ее жизни. Тем не менее суд До-

нецка Ростовской области РФ перенес объявле-

ние приговора на 21–22 марта.

Дело уже получило широкий междуна-

родный резонанс, превратившись для Москвы 

в дополнительную головную боль во взаимо-

отношениях с Западом. С требованием осво-

бодить Савченко ранее выступили многие вы-

сокопоставленные европейские чиновники, 

а также вице-президент США Джозеф Байден 

и американский госсекретарь Джон Керри. 

Последний 8 марта заявил, что дальнейшее 

содержание Савченко под стражей противо-

речит обязательствам, которые Россия взяла 

на себя в соответствии с минскими 

соглашениями, предусматривающи-

ми, в частности, обмен военноплен-

ными (Москва не считает таковой 

старшего лейтенанта ВС Украины 

Савченко). В среду депутаты Евро-

парламента призвали ввести пер-

сональные санкции против 28 рос-

сийских чиновников и президента 

Путина. В ответ пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков заявил, 

что считает недопустимым вмеша-

тельство в судебный процесс и при-

зывы введения подобных санкций 

в отношении президента.

Впрочем, президенты для европейцев 

не являются неприкосновенными, как пока-

зал пример белорусского лидера Александра 

Лукашенко. Санкции в отношении него ЕС 

не так давно снял. Место «последнего диктатора 

Европы» является вакантным, и Путин вряд ли 

хотел бы его занять.

Но проблема решилась. При помощи теле-

фонных хулиганов.

Спасение 
лейтенанта 
Савченко
Украинский президент Петр Порошенко в среду 

впервые публично заявил о готовности вос-

пользоваться своим конституционным правом, 

чтобы обменять Савченко, если от России по-

ступит соответствующее предложение, пообе-

щав «сделать все возможное для того, чтобы ее 

живой и здоровой вернуть как можно скорее 

домой». В четверг Песков сообщил, что в Крем-

ле «отфиксировали» заявление Порошенко. 

И в тот же день адвокаты Савченко рассказали, 

что получили письмо от президента Украины, 

в котором тот просит их подзащитную пре-

кратить голодовку. Савченко начала пить воду, 

однако от пищи отказалась до тех пор, пока ей 

не дадут гарантии возвращения на Украину.

Адвокат Марк Фейгин опубликовал в сво-

ем Twitter текст обращения, где Порошенко 

якобы просит украинскую летчицу поберечь 

здоровье и обещает ей пост министра после 

освобождения. Однако вскоре Фейгин сооб-

щил, что письмо оказалось фальшивкой, а он 

сам и генконсульство Украины «стали объек-

том весьма беспардонной спецоперации». В ее 

проведении в тот же день российским СМИ 

политика тренды недели
Денис Ермаков

Украинская военно-

служащая Надежда 

Савченко вышла 

из сухой голодовки 

после письма прези-

дента Украины Петра 

Порошенко, которое 

оказалось поддел-

кой «кремлевских 

пранкеров» А
Г
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признались телефонные хулиганы (пранке-

ры) Владимир Кузнецов и Алексей Столяров, 

известные под псевдонимами Вован и Лексус. 

Последней жертвой их очередного розыгрыша 

в феврале был президент Турции Реджеп Тайип 

Эрдоган, которому они позвонили якобы 

от лица Порошенко и премьер-министра Арсе-

ния Яценюка.

Фейгин заявил, что подозревает Кремль 

и ФСБ в организации «дискредитации» как 

самой «Савченко и ее адвокатов, так и госорга-

нов Украины». «Мы являемся объектом опера-

тивной разработки, и мало что этому можно 

противопоставить», – отметил он.

В Чечне 
и Ингушетии 
избавились 
от пыток
В среду на чечено-ингушской границе (на окраи-

не г. Сунжа) неизвестные люди в масках (около 

двадцати человек на трех автомобилях) напала 

на российских и иностранных журналистов 

и правозащитников из сводной мобильной 

группы «Комитета по предотвращению пыток» 

(КПП). Автобус с ними передвигался из Бесла-

на в Грозный в рамках пресс-тура, который 

организовал комитет. По словам члена Совета 

по правам человека, руководителя КПП Игоря 

Каляпина, их автомобиль разбили и подожгли. 

Пассажиров избили палками и отобрали у них 

мобильные телефоны. Из восьми человек по-

страдали шестеро. Журналисты из Норвегии 

и Швеции, а также юрист и водитель автобуса 

были доставлены в Сунженскую центральную 

районную больницу с травмами. Позже в тот же 

день в Ингушетии люди в масках и с автома-

тическим оружием напали на штаб-квартиру 

организации (съемную квартиру в микрорайо-

не селения Яндаре недалеко от г. Карабулака). 

Они вынесли из помещения всю технику. Ранее 

комитет перенес свой пункт в Ингушетию из-за 

того, что его офис в Грозном дважды подвергал-

ся нападению.

В четверг у здания администрации пре-

зидента журналисты и активисты провели 

одиночные пикеты, требуя расследовать эти 

преступления. Песков назвал нападения «воз-

мутительным и абсолютным хулиганством», 

сообщив, что президент поручил МВД выяснить 

все обстоятельства случившегося.

Бомба для Кима
Глава КНДР Ким Чен Ын продолжает пугать мир 

бомбой. В среду во время совещания со специ-

алистами в области создания ядерного оружия 

он сообщил, что Пхеньян способен оснащать 

свои баллистические ракеты ядерными боего-

ловками, которые были уменьшены до необхо-

димого размера.

Северокорейское агентство ЦТАК отмеча-

ет, что заявление Ким Чен Ын сделал после того, 

как «ознакомился со спецификой компактных 

ядерных боеголовок корейского стиля». Офи-

циальная газета Трудовой партии Кореи «Нодо 

Синмуд» опубликовала на первой полосе фото-

графию, где лидер Северной Кореи стоит перед 

некой серебристой сферой, названной в статье 

миниатюрной ядерной боеголовкой, которая 

должна устанавливаться на ракету.

«КНДР без всяких колебаний нанесет 

превентивные ядерные удары по США, если 

американские империалисты будут угрожать ее 

суверенитету и праву на существование», – по-

слал очередную дежурную угрозу Ким Чен Ын. 

Для подтверждения своих слов уже на следую-

щий день КНДР произвела запуск двух балли-

стических ракет малой дальности в направле-

нии Японского моря.

Еще 2 марта Совбез ООН единогласно 

принял пятую резолюцию, предусматриваю-

щую введение самого жесткого за два десяти-

летия пакета санкций в отношении Пхеньяна. 

Это стало ответом на запуск 7 февраля ракеты-

носителя с искусственным спутником Земли 

«Кванмёнсон-4» («Сияющая звезда-4»), которая 

вывела его на орбиту. На Западе и в Японии 

это расценили как запуск баллистической 

ракеты. До этого, 6 января, власти КНДР 

объявили об успешном испытании водород-

ной бомбы. ■

Несмотря на пре-

зентацию Ким Чен 

Ыном (на фото)  

новой миниатюрной 

ядерной боеголовки, 

многие независи-

мые эксперты со-

мневаются, что КНДР 

удалось создать 

по-настоящему на-

дежный и работо-

способный ядерный 

боезаряд
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Пять лет назад НАТО начало операцию 
по ликвидации режима полковника Каддафи

Хаос в пустыне

Глеб Иванов США готовы в случае необходимости нанести 
новые удары по позициям «Исламского государ-
ства» (запрещено в России. – «Профиль») в Ли-
вии. Так пресс-секретарь Белого дома на минув-
шей неделе прокомментировал публикацию 
газеты The New York Times о том, что Пентагон 
разработал и представил Бараку Обаме деталь-
ный план военной операции против боевиков 
ИГ в этой стране. Об угрозе, исходящей от око-
павшихся в Ливии сторонников «халифата», 
говорил на минувшей неделе и президент 
Франции Франсуа Олланд.

Ливия, где полностью отсутствуют при-
знаки государства и бушует тотальная война 
по принципу «все против всех», превратилась 
в крупнейший форпост «Исламского государ-
ства» в Северной Африке. Стоит ли ожидать 
масштабной военной операции стран Запада 
в Ливии? Судя по заявлениям официальных 
лиц, ни США, ни их союзники по НАТО не го-
рят желанием ввязываться в ливийский хаос. 
Но пять лет назад, в разгар «арабской весны», 
они действовали куда более решительно.

Период распада
«Арабская весна» пришла в Ливию в февра-
ле 2011 года – в портовом городе Бенгази 
вспыхнули беспорядки. Митингующие, око-

ло 600 человек, протестовали против ареста 
активиста-правозащитника. В считанные дни 
беспорядки переросли в столкновения проте-
стующих с армией. Число жертв среди мирного 
населения начало расти. В конфликт вмешался 
Североатлантический альянс, который после 
принятия специальной резолюции Совбеза 
ООН о введении над Ливией «бесполетной 
зоны» (Россия, традиционный союзник Ливии, 
воздержалась при голосовании) 19 марта начал 
наносить авиаудары по войскам Каддафи.

20 октября 2011 года полковник Каддафи 
был взят в плен повстанцами около города 
Сирт и после пыток убит. Еще через два дня 
военная операция НАТО в стране заверши-
лась. А страна погрузилась в хаос гражданской 
войны.

Ливия была одной из богатейших стран 
Африки, вспоминает бывший посол России 
в Ливии, Тунисе и Йемене, директор Центра 
партнерства цивилизаций Института между-
народных исследований МГИМО Вениамин 
Попов. Большие запасы нефти позволяли ре-
жиму Каддафи проводить щедрую социальную 
политику. Так, в 2010 году в Ливии за каждого 
новорожденного семьям выплачивали $7000, 
новобрачным государство безвозмездно дарило 
$64 000 на покупку квартиры, $20 000 составля-
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ла единовременная материальная помощь для 

открытия бизнеса. Образование и медицина 

в стране были бесплатными, за счет государ-

ства оплачивались и образовательные стажи-

ровки за рубежом.

Каддафи, однако, оставался жестким дик-

татором (он правил страной в течение 42 лет).

«Начавшуюся волну «арабской весны» 

американцы и их союзники сумели повернуть 

для свержения своих оппонентов на Ближнем 

Востоке. Каддафи не помогли ни отказ от раз-

вития ядерной программы, ни щедрые финан-

совые вливания в западную экономику», – гово-

рит Попов. «По недавно раскрытой переписке 

бывшего госсекретаря Хиллари Клинтон 

хорошо видно, что в 2012–2013 годах французы 

и англичане делили Ливию между собой – ка-

кие нефтепромыслы кому 

достанутся. Однако гладко 

было на бумаге, но забыли 

про овраги. Когда свергли 

Каддафи, оказалось, что 

у каждого племени, а пле-

мен в Ливии много, есть 

свои вооруженные отряды. 

Страна быстро распалась 

на множество частей, каж-

дая из которых попыталась 

присвоить себе нефтяные 

месторождения. Добыча 

нефти в стране сократилась за пять лет в четы-

ре раза и сейчас составляет 400 тысяч баррелей 

в день», – рассказывает Попов.

Сейчас за контроль над Ливией борют-

ся между собой несколько основных сил. 

Во-первых, это признанное международным 

сообществом правительство, которое рас-

полагается в восточной части страны, в городе 

Тобрук. Исламистское правительство, так на-

зываемый Всеобщий национальный конгресс, 

контролирует западное побережье, в том числе 

Триполи, бывшую столицу страны. Однако обе 

эти группировки не контролируют и половину 

ливийской земли. На юге, в Сахаре, большие 

территории находятся в руках племен туарегов 

и тубу, которые воспользовались гражданской 

войной для организации собственных госу-

дарств (попутно спровоцировав гражданскую 

войну в соседнем Мали, где туареги также 

решили отделиться от центральной власти).

Множество более мелких кланов контро-

лируют отдельные поселки и даже города. Так, 

город Мисурата к востоку от Триполи фактиче-

ски превратился в сравнительно преуспеваю-

щее город-государство, куда другим ливийцам 

доступ закрыт. Власть здесь принадлежит сове-

ту, в который входят влиятельные бизнесмены, 

избранные горожанами. Они создали собствен-

ную армию, окружили город цепью блокпостов 

и пропускают внутрь только тех, за кого может 

поручиться житель Мисураты. Именно здесь на-

ходится крупнейший в Ливии морской порт.

Наконец, собственной базой в Ливии 

обзавелись и боевики ИГ. «В стране им по-

зволила обосноваться анархия, порожденная 

войной, – считает Вениамин Попов. – Сейчас, 

по американским данным, ряды джихадистов 

насчитывают 6000 человек». По мнению экспер-

та, приток радикальных исламистов в Ливию 

обусловливается неудачами ИГ в Сирии. «Джи-

хадисты ищут новую базу, где можно было бы 

обосноваться в случае отступления с Ближнего 

Востока».

Появление ИГ в регионе уже привело 

к ухудшению обстановки в нескольких сосед-

них странах. «ИГ в Ливии – это угроза безопас-

ности Европе и Африке, – отмечает эксперт. – 

За годы своего правления Каддафи скопил 

колоссальный оружейный арсенал, который 

теперь оказался в руках исламистов. Сейчас 

оружие потоком идет на юг, в Африку, где им 

была вооружена террористическая группиров-

ка «Боко Харам», которая практически каждый 

месяц устраивает крупные теракты в Нигерии 

и соседних с ней государствах. Помимо «Боко 

Харам», в Африке огромное количество мусуль-

манских радикальных течений, получающих 

от ИГ поддержку. Чад, Камерун, Сомали, Кения, 

Алжир, Египет, Тунис – в каждой из этих стран 

«Исламское государство» успешно действует 

благодаря своему ливийскому плацдарму».

Но это только часть проблемы. По мнению 

чрезвычайного и полномочного посланника 

МИД, доктора исторических наук, профессора 

Дипломатической академии Александра Вави-

лова, плацдарм в Ливии позволяет ИГ прово-

дить кампании террора не только в Африке, на-

пример в Тунисе, где боевики в прошлом году 

устроили ряд терактов, но и в Европе. «Вот-вот 

Собственной базой в Ливии обзавелись боевики 

«Исламского государства». Их появление привело 

к ухудшению обстановки в нескольких соседних 

странах. Плацдарм в Ливии позволяет ИГ проводить 
кампании террора не только в Африке, например, 
в Тунисе, где боевики в прошлом году устроили ряд 
терактов, но и в Европе
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наступит весна, установится идеальная погода 

для судоходства в Средиземном море, опять 

отправится к европейским берегам из Ливии 

гигантское количество лодок с беженцами. Это 

может привести к притоку террористов в Евро-

пу под видом беженцев и повторению париж-

ских терактов, – считает эксперт. – До Европы 

из Ливии рукой подать. Два часа на быстром 

катере – и вы на итальянском берегу».

Ломать – не строить
В ЕС и НАТО понимают, что Ливия вскоре мо-

жет стать потенциально гораздо большей угро-

зой для европейской безопасности, чем Сирия. 

С осени прошлого года США наносят авиаудары 

по тренировочным лагерям боевиков в стране, 

которые располагаются рядом с городами Сирт, 

Дерна и Бенгази. Согласно публикациям цело-

го ряда ведущих иностранных СМИ, в боевых 

действиях против боевиков активно участвует 

американский спецназ.

Однако присутствие 

иностранных военных 

раздражает ливийцев 

и настраивает их против 

Запада. «Поэтому ЕС не-

обходимо, чтобы в стране 

было сформировано единое 

правительство. Оно смог-

ло бы заручиться поддерж-

кой большинства населе-

ния и одобрить проведение 

военной операции против ИГ, а также взять 

на себя обязательства по пресечению потока 

беженцев», – считает Александр Вавилов.

Европейцы пытаются содействовать пере-

говорам основных политических сил в стране, 

но сталкиваются с серьезными проблемами. 

Несмотря на то, что в середине декабря проти-

воборствующие стороны конфликта в Ливии, 

включая руководство тобрукской Палаты 

представителей и триполийского Всеобщего 

национального конгресса, а также членов 

других политических партий и гражданского 

сообщества, подписали в марокканском Схи-

рате соглашение по мирному урегулированию 

и формированию правительства национально-

го единства, достигнуть окончательного пере-

мирия пока не удалось.

Уже через пару недель после заключения 

долгожданного соглашения между ливийцами 

обнаружились новые противоречия. «Начался 

дележ власти, споры о том, кто какой пост 

должен занимать», – отмечает бывший посол 

России в Ливии Вениамин Попов.

Стороны продолжают переговоры о том, 

каким именно будет новое правительство, 

и его видение у разных сторон порой диаме-

трально противоположное. При этом ощуща-

ется, что ливийцы с большим подозрением 

относятся к помощи ЕС. Как заявил министр 

иностранных дел Али Абу Заакук, ливийское 

правительство в Триполи «выступает за про-

должение национального диалога под эгидой 

ООН, но против диктовки решений извне». 

По его словам, те, кто подписывал соглашение 

в Схирате, «не были уполномочены принимать 

решение теми институтами, которые представ-

ляли. Следовательно, результаты переговоров 

не являются отражением легитимного ливий-

ского решения».

«В Триполи популярна точка зрения, 

что все, что произошло на Ближнем Востоке 

и в Ливии, является результатом политики 

Запада. И поэтому все то, что Запад и ООН 

пытаются сделать, неправильно. Взамен 

этого предлагается вернуться к исламским 

В ЕС и НАТО понимают, что Ливия вскоре может стать 

потенциально гораздо большей угрозой для евро-

пейской безопасности, чем Сирия. С осени прошлого 
года США наносит авиаудары по тренировочным 
лагерям боевиков в стране, которые располагаются 
рядом с городами Сирт, Дерна и Бенгази

В Евросоюзе опасают-

ся, что террористы по-

пытаются проникнуть 

в Европу из Ливии 

под видом беженцев 

(на фото – мигранты 

из Ливии в лагере 

для беженцев рядом 

с тунисской границей)
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традициям, строить исламское государство 

с исламскими законами. Сама идея создания 

светского правительства в Триполи многими 

встречается в штыки. Получается, что в Три-

поли достаточно людей, которые модель мира 

ИГ не только не отвергают, но наоборот – при-

нимают за единственно верную», – поясняет 

Александр Вавилов.

«Нужно найти общий язык с огромным 

количеством мелких племен, у каждого из ко-

торых есть собственное ополчение, у каждого 

из которых есть свои требования, – говорит 

Попов. – А времени у ЕС немного, учитывая, что 

количество лодок с беженцами, отплывающих 

от ливийских берегов, все увеличивается».

Военное решение
«ЕС и США постараются окончательно сформи-

ровать правительство национального единства 

и заставят его пригласить иностранные войска. 

Но возникает вопрос, кто будет поставлять 

войска, – заниматься грязной работой никто 

не хочет», – говорит Вениамин Попов.

По данным итальянских СМИ, в каче-

стве костяка экспедиционного корпуса ЕС 

планирует использовать итальянских солдат. 

Но премьер-министр Италии Маттео Ренци со-

общил, что ни о каких операциях в Ливии речи 

не идет, пока там не будет сформировано пра-

вительство. «Нам необходимо сбалансирован-

ное и долгосрочное решение. Только тогда мы 

сможем оценить, опираясь на просьбу закон-

ного правительства, какое будет итальянское 

участие. В любом случае для этого потребуются 

необходимые парламентские и организацион-

ные процедуры», – заявил глава итальянского 

правительства.

Вениамин Попов отмечает, что итальянцы 

будут оттягивать вопрос об участии своих во-

йск в операции в Ливии до последнего: «Ита-

лия сопротивляется, потому что брать на себя 

расходы по проведению военной операции 

и нести в Ливии потери ей совсем не хочется. 

И совершенно непонятно, почему этим должны 

заниматься именно итальянцы, а не, напри-

мер, французы и британцы, бомбившие Ливию 

в 2011 году. Более того, формирование прави-

тельства вовсе не означает, что военная опера-

ция западных стран будет им одобрена».

Эксперты также опасаются, что в случае 

начала бомбежек и высадки войск это может 

вызвать обратный эффект – еще больший при-

ток добровольцев в местную ячейку ИГ. «Ис-

ламисты опять будут рассказывать об угрозе 

новых крестоносцев, о зверствах стран Запада, 

и этими лозунгами они будут привлекать лю-

дей в свои ряды. При этом резервы ИГ в Ливии 

потенциально гораздо мощнее, чем в Сирии 

и Ираке, поскольку тут у них в тылу вся За-

падная Африка с такими старыми исламскими 

движениями, как «Боко Харам» в Нигерии», – 

добавляет Попов. «Европа может оказывать им 

содействие, давать рекомендации, но найти вы-

ход из нынешнего тупика должны только сами 

ливийцы. Даже если страна в итоге развалится 

на разные куски, рано или поздно они поймут, 

что вместе выживать им будет проще», – счита-

ет Александр Вавилов. ■
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Амур и Тимур как символы общественного устройства 
современной России

Козлы при тигре

Судить о положении дел в стране следует 

не по плохим, а по хорошим новостям. Так же, 

как о программе политической партии следует су-

дить не по констатирующей части, которая у всех 

едина, а по программе действий, (Дошло уже 

до того, что программные документы наиболее 

рациональных националистов в оценках текущей 

ситуации ничем не отличаются от публикаций 

Навального, – разница в том, что националисты 

предлагают новые репрессии, окончательное из-

бавление от либералов и т. д., а либералы мечтают 

лишь о люстрации.)

О нынешней России надо судить не по пло-

хим новостям, а по позитиву, но беда в том, что 

от плохих новостей россиян берегут, а хороших 

и так нет. В результате новостные и публицисти-

ческие программы переполнены исключительно 

Сирией и все более туманными заявлениями 

первого лица, которое недавно, вручая в Кремле 

очередную порцию госнаград, посоветовал всем 

избежать головокружения от успехов. Список 

успехов в очередной раз оглашен не был.

Раньше у нас за все отдувался спорт, уровень 

противостояния в котором достиг прямо-таки 

военного: даже в Советском Союзе, когда до-

стославный Озеров комментировал наши матчи 

с канадскими профессионалами, до такого Ста-

линграда не доходило. Увы, после серии допинго-

вых скандалов и спорт перестал поставлять нам 

позитивные новости, и «Евровидение» сделалось 

ареной политической борьбы, и вообще главной 

героиней всех новостей стала украинка Савченко, 

которая сняла сухую голодовку, но непонятно, 

хорошая ли это новость.

Оппозицию вечно ругают за отсутствие 

позитивной программы – причем ругают те, кто 

не прочел ни одного ее программного документа. 

Что до позитивной программы власти, со времен 

т. н. «майских указов» мы не слыхали ничего, кро-

ме общих слов, противоречащих друг другу. В пла-

не позитива наблюдается полная безвыходность: 

ни тебе счастливого выздоровления, за которым 

следила бы вся страна, ни новой нашей звезды 

на небе мировой культуры. Единственная добрая 

и увлекательная история – взаимоотношения 

тигра Амура и козла Тимура.

Почему всеобщее внимание приковано 

к этим напряженным отношениям, – пока еще 

толком не объяснил никто, а между тем тут есть 

своя загадка, достойная внимания семиологов. 

Раньше с таким же вниманием следили за судьба-

ми участников реалити-шоу, но эти шоу – в диапа-

зоне от «Последнего героя» до «Дома-2» – подозри-

тельно быстро надоели. Видимо, проблема в том, 

что смотреть на клиентов «Дома-2», имитирующих 

чувства, либо на звезд на необитаемом острове, 

избавляющихся от остатков пристойности, оди-

наково противно. Тигр и козел в этом смысле го-

раздо привлекательней, ибо, как мы знаем, если 

на сцене появляется кошка, самому органичному 

артисту рядом с ней делать нечего.

Но, думаю, тут работают другие стимулы. 

Никакой тайны в том, почему тигр не ест козла, 

давно нет: Невзоров объяснил, что тигра закарм-

ливают до полного отвращения к козлу, и этот 

цирковой трюк стар, как мир. Впрочем, и без Не-

взорова кто-нибудь догадался бы. Любопытнее тут 

разделение ролей: во-первых, нам явлено лобовое 

осуществление метафоры про то, что агнцы воз-

лягут с волками, и, значит, в России постепенно 

наступает золотой век. Это ведь примета конца 

времен – но, так сказать, хорошего конца; таким 

образом, наш нынешний апокалипсис выражает-

ся не только в росте цен, но и в примирении про-

тивоположностей. Во-вторых, всем известно, что 

амурские тигры – любимцы Владимира Путина, 

Дмитрий 

Быков
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и тигр тут, несомненно, он. 

Что касается козлов, кандида-

тов на эту роль предостаточ-

но: это все население страны, 

или оппозиция, или запад-

ные лидеры (хотя, если бы 

имелись в виду они, взяли 

бы, вероятно, обезьяну). 

Образ Путина – по крайней 

мере, тот, который активно 

навязывается в последние 

три года, – как раз и есть образ сытого хищника: 

идите ко мне, бандерлоги! (хорошее созвучие 

с бандеровцами). Не трону, так только, помучаю.

Он мог бы нас пожрать, как Амур Тимура, 

но ему по разным причинам лень. Потом ему, ко-

нечно, надоест, а пока нам предложено унизитель-

ное, но сравнительно безопасное существование 

козлов при тигре: блеять можно, бежать некуда, 

перемен не предвидится. То есть одна перемена 

возможна – а именно: тигра в один ужасный 

день перестанут кормить так сытно, и тогда ему 

воленс-ноленс придется съесть козла; но население, 

кажется, будет только радо. Потому что есть в этом 

что-то неестественное, согласитесь: козел есть, а его 

не едят. Репрессии – любимое развлечение масс, 
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даже если репрессируют их самих; но начинается 

всегда с козла отпущения. Сходная ситуация давно 

описана Салтыковым-Щедриным в сказке «Само-

отверженный заяц». Там волк зайца не ест, а остав-

ляет на потом, не забывая милостиво добавить: 

«А впоследствии я вас – ха-ха! – помилую». Впрочем, 

этот сюжет был и у Окуджавы в балладе про Гусака: 

«Не то чтобы хозяин пожалел его всерьез, а просто 

он гусятину на завтра перенес».

Населению эта единственная трогатель-

ная история путинских времен очень нравится. 

Что же до мыслящей его части – если людям 

нравится всю жизнь прожить козлами при сытом 

тигре, это их выбор, и внешней критике он 

не подлежит. ■

Пока нам предложено унизительное, но сравнительно 

безопасное существование козлов при тигре: блеять 

можно, бежать некуда, перемен не предвидится. 

Одна перемена возможна: тигра в один ужасный день 
перестанут кормить, и тогда ему придется съесть козла; 
но население, кажется, будет только радо 
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«Есть кандидаты 
на повторение 
судьбы Хорошавина 
и Гайзера»

15 марта президенту Путину, как ожидает-
ся, будет представлен проект националь-
ного плана противодействия коррупции 
на 2016–2017 годы. Его подготовка на-
чалась на фоне целой череды громких 
разоблачений, включая аресты действую-
щих губернаторов Сахалинской области 
и Республики Коми. О том, как эти события 
повлияли на работу по подготовке плана, 
какие меры он будет предусматривать, 
«Профиль» попросил рассказать одного 
из его разработчиков, главу Националь-
ного антикоррупционного комитета (НАК) 
Кирилла Кабанова.

– В чем заключается новый план противодей-
ствия коррупции?
– В рамках предыдущего плана, действовав-

шего в 2014–2015 годах, удалось провести 

несколько успешных кампаний. Например, 

гораздо «чище» стали госкорпорация «Росатом» 

и компания «Ростелеком». Но в целом план 

столкнулся с типичной российской пробле-

мой – задумка хорошая, но исполнение подка-

чало. Поэтому сейчас содержится масса пред-

ложений о персональной ответственности 

чиновников за реализацию плана. Впервые 

разработка плана проходила с опорой на мне-

ния экспертов. Администрация президента 

привлекла к работе экспертный совет при 

правительстве РФ, Открытое правительство, 

НАК. Что касается конкретных мер, то плани-

руется принять закон об антикоррупционной 

экспертизе, сделав его по-настоящему эффек-

тивным.

– Президент, в частности, поручил усовер-
шенствовать механизмы контроля над сведе-
ниями о доходах чиновников. Впереди новая 
атака на незадекларированное имущество?

– Понятно, что огромная часть имущества, аффи-

лированного с чиновниками, не декларируется 

ими, и его трудно отследить. Сейчас в проработ-

ке находится компьютерная программа, которая 

обеспечит увязку данных регистрирующих и на-

логовых органов. Этот программный продукт 

уже работает в «Росатоме».

– Недавно был продлен срок ареста экс-
губернаторам Сахалина и Коми – Александру 
Хорошавину и Вячеславу Гайзеру. Не опасае-
тесь ли, что эти процессы закончатся ничем, 
как в истории Сердюкова–Васильевой?
– Здесь точно такого не будет. Скажу больше – 

среди региональных руководителей есть еще 

кандидаты, которые могут примкнуть к Хо-

рошавину и Гайзеру. Работа по регионам про-

должится, потому что тут завязаны средства 

госбюджета, большие полномочия. 15 февраля 

Владимир Путин подписал закон об увольнении 

глав муниципалитетов по должностным право-

нарушениям. Дела не обязательно должны быть 

уголовными – было и много еще будет дисципли-

нарных взысканий, то есть отстранений от долж-

ности после обнаружения конфликта интересов. 

В конечном итоге наша задача – защитить права 

частной собственности. И это ценнее, чем найти 

и наказать конкретного чиновника.

– Антикоррупционная тема активизировалась 
в связи с предстоящими выборами в Госду-
му? Власть пытается перехватить инициативу 
у оппозиции?
– План больше связан со стабилизацией ситуа-

ции в стране – управленческой, экономической, 

общеполитической. То есть это скорее антикри-

зисная мера. Конечно, политики будут активно 

обыгрывать тему в канун выборов. Это касается 

всех партий и в особенности неформальной оп-

позиции. Но одно дело – политические демарши, 

а другое – постепенная работа.
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– Когда в декабре вышел фильм Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) «Чайка», вы предположи-
ли, что юридической реакции он не возымеет, 
так и получилось.
– По теме Генпрокуратуры все заключения 

давно дал Следственный комитет. Прямых 

оснований для правового разбирательства 

не обнаружено. Поэтому данный фильм – 

просто политический демарш. Его цель – дис-

кредитировать своих оппонентов, чтобы 

в перспективе прийти к власти. Во всем 

мире существует недовольство властью, 

и оппозиция пытается воспользоваться этим, 

разжечь. Такая ситуация сложилась и в со-

седних государствах, в частности на Украине: 

сначала раздувается антикоррупционная 

тема, затем идет смена власти. А что было 

дальше, все видели – всё то же самое, ничего 

не изменилось.

Понятно, что неформальная оппозиция 

будет раскручивать этот фильм ближе к выбо-

рам. Многие люди ведь не разбираются в пра-

вовых тонкостях, не понимают, как возникает 

коррупция. Но в картинке они разбираются.

– В начале марта в калужской прессе появи-
лись материалы, в которых разбирается часть 
фактуры из фильма «Чайка» и доказывает-
ся, что она подтасована. Кому вы доверяете 
больше?
– Я не буду давать личную оценку. Но скажу, что 

журналистское расследование в Калуге подго-

товлено очень хорошо – с чет-

кими фактами, интервью, 

прямой речью. Для думаю-

щего человека такое рассле-

дование серьезно снижает 

степень доверия к материа-

лам Навального. 

– Вы однажды сказали, что 
знаете, откуда ФБК и его 
глава Алексей Навальный 
получил документы для 
своего фильма. Позже ген-
прокурор Юрий Чайка заявил, что след здесь 
тянется к агенту британских спецслужб Уилья-
му Браудеру. Согласны с ним?
– Думаю, господин Браудер поучаствовал в соз-

дании фильма. Поскольку очевидно, что часть 

фактуры – это документы непрямого доступа.

– Вы не одобряете деятельность ФБК и На-
вального? Ведь по идее ваши цели совпадают?
– Надо понимать, что Навальный – в первую 

очередь политик. Он использует антикорруп-

ционную тему как одну из самых больных тем 

в России. Однако вопрос в том, что системное 

предложение от Навального поступило только 

одно, да и оно политическое – о ратификации 

20-й статьи Конвенции ООН о борьбе с корруп-

цией (предусматривает введение законодатель-

ной нормы об уголовном наказании за «не-

законное обогащение», то есть за получение 

необоснованных доходов. – «Профиль»). И эту 

статью, напомню, Россия ратифицировала. Все 

остальное – декларативные заявления, пиар-

шаги. При этом разбирательства в отношении 

чиновников идут выборочные, какие-то группы 

не трогаются. Это пример обыкновенной поли-

тической борьбы, но не более того. Я убежден, 

что коррупция – болезнь России, а на болезни 

нельзя спекулировать, ее надо лечить.

Моя задача – менять систему госуправле-

ния, делать ее эффективнее. А политиков пускай 

раскручивают другие. Кто хочет поддерживать 

Навального и думать, что он в один прекрасный 

день придет и наведет порядок с коррупцией, – 

пусть поддерживают. По-моему, это что-то из раз-

ряда рабской психологии, которая у некоторых 

из нас, к сожалению, сохраняется: мол, у нас есть 

герой, который сделает всем хорошо, а мы будем 

его адептами. ■
Беседовал Иван Дмитриенко

«Антикоррупционный план – антикризисная, 

а не предвыборная мера. Конечно, политики будут 
активно обыгрывать тему в канун выборов. Это 
касается всех партий, и в особенности неформальной 
оппозиции. Она уже ее обыгрывает. Но одно дело – 
политические демарши, а другое – постепенная работа»
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Вопрос участия сборной страны 
в Олимпиаде-2016 остается открытым

Добежать до Рио 

Дмитрий 

Ледашин, 

Виктор Хрущев

На минувшей неделе главным событием 

в спорте стал новый виток российского 

допингового скандала: семеро именитых 

атлетов, победителей крупнейших турниров, 

Олимпиад, чемпионатов мира и Европы, были 

обвинены в употреблении запрещенного пре-

парата мельдония. На этом фоне совсем неза-

метной для широкой публики прошла куда 

более сенсационная новость о том, что Россия 

вполне может остаться без Олимпийских игр 

летом 2016 года.

Поводом для столь категоричного выво-

да стала обострившаяся донельзя ситуация 

вокруг российской легкой атлетики, осенью 

прошлого года попавшей в немилость Все-

мирного антидопингового агентства и Между-

народной федерации. Глава независимой 

комиссии Всемирного антидопингового агент-

ства (WADA) и бывший его президент Ричард 

Паунд выразился по этому поводу более чем 

прозрачно: «В России существует стена отри-

цания допинговых проблем. Русские, кажется, 

полагают, что все противоречия исчезнут 

сами собой и не должно быть никаких со-

мнений в выступлении легкоатлетов на Олим-

пиаде. Но если просто держаться за руки 

и повторять, что допинг уйдет, вы ничего 

не добьетесь. У меня сложилось ощущение, 

что русские просто переставляют шезлонги 

на палубе «Титаника».

Бывшему президенту WADA вторит 

действующий глава агентства Крэйг Риди: 

«В то время как доверия в спорте все мень-

ше, новые обвинения мало чем помогают 

укрепить веру в российскую антидопинговую 

систему. Они лишь укрепляют отвращение 

честных спортсменов и подтверждают, что 

еще много работы надо проделать для вос-

становления всей антидопинговой системы 

в России».

О чем говорят чиновники? Как и в пер-

вом случае, поводом для новых обвинений 

против России стал очередной, третий по сче-

ту фильм немецкого документалиста Хайо 

Зеппельта и телекомпании ARD о проблемах 

допинга в нашей стране. Посвящен он «работе 

над ошибками», которую ведут отечественные 

спортивные и государственные структуры 

по изменению ситуации.

Надо признать, что выводы журнали-

стов из Германии неутешительны: в картине 

в крайне негативном ключе представлены 
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Бегунья Юлия Руса-

нова (Степанова), 

стоявшая у истоков 

допингового скандала 

в российской легкой 

атлетике, теперь 

имеет куда больше 

шансов выступить на 

Олимпиаде-2016, чем 

ее коллеги по сборной
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и исполняющая обязанности генерального 

директора Российского антидопингового 

агентства Анна Анцелиович, и фигурировав-

шие в предыдущих фильмах тренеры Влади-

мир Мохнев и Юрий Гордеев.

Зеппельт и Ко обвиняют Анцелиович 

в том, что она договаривается с легкоатле-

тами о времени визита для взятия допинг-

проб, о чем свидетельствует аудиозапись 

диалога Анцелиович со спортсменкой. А это 

прямое нарушение правил WADA.

Мохнев и Гордеев представлены ARD 

в качестве действующих специалистов 

в российских спортивных структурах: 

первый работает тренером в городе Губкин, 

а второй якобы является наставником юни-

оров в одном из центров олимпийской под-

готовки. А ведь обоим специалистам было 

запрещено заниматься тренерской деятель-

ностью, пока ведется расследование. Мало 

того, в фильме звучат обвинения Гордеева 

в том, что он продолжает снабжать спор-

тсменов запрещенными препаратами.

Риди после выхода фильма сообщил, 

что его организация обеспокоена новы-

ми обвинениями: «Приведенные факты 

говорят о том, что предстоит еще много 

работы и что понадобится сотрудничество 

с российскими властями, чтобы устранить 

нанесенный спорту ущерб. Когда спор-

тивные чиновники предлагают атлетам 

запрещенные препараты, 

когда сотрудники РУСА-

ДА предупреждают атле-

тов о допинг-тестах или 

отстраненные тренеры 

продолжают работать в го-

сударственной системе, их 

действия выглядят губи-

тельно».

Как результат и Меж-

дународная ассоциация 

легкоатлетических феде-

раций (IAAF) сразу после выхода фильма 

в эфир заявила, что изучит новые обвине-

ния в адрес российской Федерации легкой 

атлетики и сделает выводы. И на прошед-

шем в конце прошлой недели совете IAAF 

вопрос о возвращении российских легко-

атлетов на мировую арену даже не был 

в повестке дня.

Итак, наиболее оптимистический 

прогноз, что российским легкоатлетам 

уже с марта 2016 года дадут возможность 

выступать на международных соревнова-

ниях и спокойно готовиться к августовской 

бразильской Олимпиаде, не сбылся. Новый 

срок пока никак не обозначен, и специали-

сты считают, что теперь «все может быть».

Так, олимпийская чемпионка Татьяна 

Лебедева, являющаяся членом женского ко-

митета IAAF, заявила обозревателям «Профи-

ля», что, хотя изначально совет ассоциации 

не готовился рассматривать «российский 

вопрос», наши чиновники все же на это рас-

считывали. Но после выхода фильма ARD 

стало ясно, что «все отложится». По мнению 

экс-спортсменки, окончательного решения 

по участию наших легкоатлетов в Играх-2016 

стоит ждать не ранее мая–июня.

И что это означает в спортивном плане? 

Национальная сборная ведущей спортивной 

державы до начала лета «сидит на чемоданах», 

тренируясь и проводя внутрироссийские 

«междусобойчики». Психологическое давле-

ние в этой ситуации будет зашкаливать и ска-

жется не только на новичках, но и на старо-

жилах команды.

Если разрешительное решение состоит-

ся в июне, то у россиян будет всего полтора 

месяца для того, чтобы привести в порядок 

Оптимистический прогноз, что российским легко-

атлетам уже с марта 2016 года дадут возможность 

выступать на международных соревнованиях 

и спокойно готовиться к августовской бразильской 

Олимпиаде, не сбылся. Новый срок не обозначен, 
и специалисты считают, что теперь «все может быть»
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Глава Всемирного 

антидопингового 

агентства Крейг 

Риди полагает, 

что антидопинговая 

система России 

вряд ли успеет вос-

становить доверие 

до начала Олимпиа-

ды в Бразилии
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физическую форму и психику и попытаться 

к началу стартов в Рио выйти на некое подобие 

«пика формы».

И ведь даже такой «щадящий» срок уже 

снизит возможности российских атлетов 

на порядок, а если IAAF примет решение 

о выступлении нашей сборной на Играх-2016 

несколько позднее, то в Бразилию можно 

будет не ехать совсем: отсутствие сорев-

новательной практики и общая массовая 

растренированность наверняка наложатся 

на проблемы акклиматизации на другом 

конце планеты, и ждать высоких результа-

тов в этой ситуации просто не приходится.

Но то, о чем было сказано выше, 

на самом деле еще вполне себе положитель-

ный сценарий для россиян. Гораздо более 

вероятной выглядит ситуация, при которой 

Международная федерация под давлени-

ем WADA и новых обвинений со стороны 

журналистов ARD попросту запретит нашим 

легкоатлетам выступать в Рио-де-Жанейро.

От такого развития событий все наши 

чиновники пока старательно отмахиваются. 

Но время летит очень быстро, а движения 

карательных органов международного спор-

та навстречу России нет вообще. И, кстати, 

новый допинговый скандал вокруг мельдо-

ния (милдроната) перспективам такого дви-

жения никак не способствует. Так что есть 

очень большая вероятность, что отечествен-

ный спортивный «Титаник» действительно 

утонет где-то на полпути к берегам бразиль-

ского Рио-де-Жанейро…

Правда, одна российская бегунья все 

же наверняка выступит на Олимпиаде в Рио. 

Речь идет о Юлии Степановой (Русановой), 

которая фигурировала в первых филь-

мах Хайо Зеппельта и телекомпании ARD 

в качестве негласного 

осведомителя, а затем 

и главного обвинителя 

российской легкой атле-

тики в допинговом и кор-

рупционном скандале.

Спортсменка после 

своих откровений живет 

за границей и не входит 

в список кандидатов 

в национальную сборную. Но выступить 

в Бразилии очень хочет, о чем и сообщила 

руководству IAAF: она просит включить ее 

в состав сборной, выступающей на Играх 

под флагом МОК, в которой будут спор-

тсмены, имеющие статус беженцев или 

преследуемые на родине по политическим 

мотивам.

Похоже, что Международная федера-

ция склоняется к решению в пользу Сте-

пановой, тем более что в прошлом сезоне 

бегунья выполнила олимпийский норматив 

на дистанции 800 метров. Но если такое 

решение состоится в обход российских 

спортивных властей (а олимпийская хартия 

такие экзерсисы никогда не поощряла), 

то это будет уже не допинговый, а политиче-

ский скандал с самыми непредсказуемыми 

последствиями. ■

Более вероятной выглядит ситуация, при которой 

Международная федерация под давлением WADA 

и новых обвинений со стороны журналистов ARD 
попросту запретит нашим легкоатлетам выступать 
в Рио-де-Жанейро
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Российские легко-

атлеты пока могут 

утешать себя тем, 

что в допинговом 

скандале оказались 

не одиноки – в упо-

треблении запре-

щенных препаратов 

теперь заподозрены 

сразу девять бегунов 

из Эфиопии
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Ученые выяснили, почему спорт сам по себе 
не помогает сбрасывать вес

Йорг Блех, 
текст

Владимир 
Широков, 
перевод 

Миллионы людей бегают трусцой, пере-
саживаются на велосипеды, занимаются 
фитнесом, желая обрести стройность и из-
бавиться от лишнего веса. Каждый фунт 
(около 450 г) жировой ткани содержит 
3750 ккал. Принято считать, что каждое до-
полнительное физическое усилие позволяет 
сжигать какое-то количество ненавистной 
студенистой массы. Однако такой расчет 
не оправдывается.

«Люди думают, что энергозатраты орга-
низма растут прямо пропорционально уве-
личению физической активности», – говорит 
38-летний антрополог Герман Понтцер из Хан-
терского колледжа Городского университета 
Нью-Йорка. Однако это не так. Проанализиро-
вав вместе с коллегами энергетический обмен 
332 участников эксперимента в 5 различных 
странах Америки и Африки, ученый выявил 
странный феномен: чем больше человек за-
нимается спортом, тем меньше энергии он 
расходует в остальное время, в фазы отдыха 
и покоя.

Такой эффект экономии обусловлен 
способностью к адаптации, сформировавшей-
ся в ходе эволюции, говорит Понтцер. По всей 
видимости, наш организм нашел способ удер-
живать расход энергии «в сравнительно узких 
физиологических рамках».

Свое ошеломляющее открытие антропо-
лог ни в коем случае не предлагает интер-
претировать так, будто все усилия спорт-
сменов-любителей бессмысленны. И не надо 
смеяться над активными толстяками, которые-
де напрасно себя истязают: «Движение дает 
множество преимуществ для здоровья, которые 
не сводятся только к снижению веса».

И правда, в последние годы выяснилось, 
что физическая активность может избавлять 
от самых разных недугов. Регулярное движе-
ние является профилактикой многих болез-
ней и может продлить жизнь на несколько 
лет. В чем причина? В клетках и органах тела 
движение вызывает измеримые биохими-
ческие изменения, имеющие определенные 
фармакологические эффекты. Последние 
нередко действуют лучше таблеток и опера-
ций, подчас они могут останавливать и даже 
обращать вспять течение болезни.

Поэтому сегодня многим пациентам 
врачи рекомендуют не покой и постельный 
режим, как раньше, а их противоположность. 
Движение нормализует содержание сахара 
в крови и помогает при диабете второго типа. 
Оно укрепляет сердце и вызывает рост новых 
сосудов; оно повышает прочность костей 
и предотвращает возникновение остеопоро-
за; оно способствует формированию новых 

Спортивная полнота
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нервных клеток в гипокампе, улучшает на-

строение и является профилактикой болезни 

Альцгеймера.

Даже для пациентов с диагнозом рак груди 

или кишечника, похоже, самая лучшая реко-

мендация – двигаться. Те из них, кто регулярно 

занимается физически, согласно эпидемиологи-

ческим исследованиям, имеют более высокую 

выживаемость. В конце февраля ученые из Ко-

пенгагенского университета в специализиро-

ванном журнале Cell Metabolism («Клеточный 

метаболизм») поделились предположением, 

чем это может быть обусловлено: физиче-

ская активность стимулирует формирование 

специфических иммунных клеток, способных 

целенаправленно атаковать раковые. И тем 

не менее большинство людей – особенно сейчас, 

под конец зимы – занимаются спортом, прежде 

всего чтобы избавиться от поднакопившегося 

жирка. И многие разочарованно констатируют, 

что килограммы никуда не уходят.

В рамках одного исследования женщины 

отрабатывали одинаковую фитнес-программу, 

только одни – на 50%, а другие – на 150% от но-

минальной нагрузки. В конечном итоге более 

усердные весили на 1,5 кг меньше, чем до начала 

эксперимента; «лентяйки» сбросили немногим 

меньше (1,4 кг).

Но как такое возможно? Казалось бы, за-

коны термодинамики справедливы и для чело-

веческого организма: если энергии расходуется 

больше, чем потребляется, ее запасы должны 

сокращаться. И тем, кто сидит на диете, поначалу 

очень даже неплохо удается сбрасывать вес. Со-

кращение поступления калорий в первое время 

становится залогом успеха. Однако постепенно об-

мен веществ подстраивается под новые условия – 

в частности, потому, что начинает расщепляться 

энергетически активная мышечная ткань.

С потерей более чем 10% общей массы тела 

энергетический обмен замедляется на 20–25%. 

Поэтому, чтобы продолжить худеть, необходимо 

постоянно подстраиваться и все больше ограни-

чивать ежедневное потребление калорий. После 

определенной точки это любому человеку уже 

не по силам – таков печально известный эффект 

маятника. До сих пор для выхода из дилеммы 

медики рекомендовали физическую активность, 

которая должна целенаправленно повысить рас-

ход энергии и обеспечить планомерное сжига-

ние жира. Однако и этой стратегии похудения 

организм, похоже, успешно противодействует.

Чтобы провести исследование, Понтцер 

отправился первым делом в Танзанию, к народу 

хадза, представители которого до сих пор живут 

охотой и собирательством. Антрополог опреде-

лил энергозатраты 13 мужчин и 17 женщин 

и сопоставил полученные результаты с показа-

телями жителей индустриальных стран. Его вы-

вод: «Охотники и собиратели хадза ведут очень 

активный образ жизни, однако их среднесуточ-

ные энергозатраты не превышают энергозатрат 

взрослых людей в США и странах Европы».

Размышляя над столь удивительным фак-

том, Понтцер предположил, что, вероятно, орга-

низм выработал прием, позволяющий оказывать 

влияние на основной энергетический обмен. 

В специализированном журнале Current Biology 

(«Современная биология») он и его коллеги пред-

ставили исследование, в котором приняли уча-

стие 332 человека из Америки и Африки. Кривая 

энергозатрат у них шла почти параллельно оси 

абсцисс; в конечном итоге они сжигали за день 

не больше калорий, чем те, кто вел умеренно 

активный образ жизни.

На беговой дорожке люди расходуют оди-

наковое количество калорий. Но в часы отдыха 

более тренированные обходятся меньшим коли-

Большинство людей 

– особенно сейчас, 

под конец зимы – 

занимаются спортом, 

прежде всего чтобы 

избавиться 

от поднакопившего-

ся жирка. И многие 

разочарованно 

констатируют, что 

килограммы никуда 

не уходят
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Помогите Феде! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.:

 (495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Феди Службина

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

Диагноз «хроническая почечная недостаточность» был поставлен 

Феде Службину из Ульяновска сразу после рождения. В декабре 2012 

года малышу удалили одну почку, но и вторая работает с перебоями. 

Феде необходим автоматический перитонеальный диализ с исполь-

зованием циклера, который еще называют «искусственной почкой». 

Однако в больнице циклеров не хватает, поэтому приобрести его 

старшие Службины должны самостоятельно. А стоит аппарат 560 000 

рублей. Таких средств в семье нет, и взять их неоткуда. Союз бла-

готворительных организаций России просит всех, кто хочет и может 

помочь Феде Службину, перечислить средства на его лечение. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Феди Службина

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

чеством энергии. Вероятно, такая адаптация 

обусловлена миокинами и другими гормона-

ми, выделяемыми активными мышцами. При 

физическом напряжении они посылают сиг-

нал: экономить энергию где только возможно!

После нагрузки люди испытывают при-

ятное изнеможение, меньше суетятся и мельте-

шат. Клетки тела тоже чуть притормаживают 

физиологические процессы. В результате 

основной энергетический обмен замедляется. 

В частности, как выяснил Понтцер, сокращают-

ся энергозатраты на продолжение рода. И дей-

ствительно, как известно, у бегуний месячные 

время от времени не приходят. Тело, постоянно 

пребывающее в движении, «воздерживает-

ся» от овуляции. Беременность, на которую, 

по оценкам, затрачивается 78 000 ккал, для него 

столь же проблематична, как и последующая 

выработка материнского молока (до 630 ккал 

в день). То обстоятельство, что физическая 

активность толкает организм к энергетиче-

ской скупости, с точки зрения эволюции очень 

оправданно. В периоды, когда пищи было мало, 

первобытным людям приходилось целый день 

искать себе что-нибудь съестное. В такие уто-

мительные времена каждая калория, которую 

тело могло сэкономить за счет каких-то других 

процессов, становилась жизненно важной.

Сегодня этот архаичный механизм ослож-

няет жизнь прежде всего подвижным людям. 

Чтобы сбросить килограммы за счет роста энер-

гозатрат, им приходится тренироваться каждый 

день по многу часов – только так можно «обхи-

трить» организм. И все же отчаиваться не стоит: 

если применять новые познания эволюционной 

медицины правильно, никому не придется 

мириться со своей полнотой. Чтобы похудеть, 

нужно и больше двигаться, и правильно питать-

ся. «Чтобы сбросить вес, нужно прежде всего 

пересмотреть питание, – говорит антрополог 

Понтцер. – Ревизия гастрономических привы-

чек – лучшее средство для похудения. Потребляй-

те меньше калорий, особенно в виде богатых 

энергией и сахаросодержащих продуктов». ■

Дополнительные 
потребности в энергии, 

обусловленные физической активностью

Затраты 
энергии

Физическая активность

Физическая активность

Затраты 
энергии

Доля энергии, затрачиваемой в фазы отдыха и покоя

До сих пор считалось, что расход калорий 
прямо пропорционален наращиванию 
физической активности. В фазы отдыха и покоя 
энергия затрачивается, в частности, на обмен 
веществ, работу иммунной системы и функции 
продолжения рода (выработка половых гормонов).

Согласно новой модели, затраты энергии в фазы 
отдыха и покоя у физически особо активных людей 
сокращаются. Поэтому совокупные энергозатраты 
растут не прямо-, а криволинейно; рано или поздно 
наступает эффект плато. 

Модели энергетических затрат
Как организм реагирует на дополнительную 
физическую активность 

Источник: Current Biology
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Россияне окольными путями едут в «закрытые» Турцию и Египет, 
где их по-прежнему принимают как желанных гостей

«Надо было лучше 
дружить с Путиным»

Иван 

Дмитриенко

Почти четыре месяца прошло с тех пор, как 

Египет, а затем Турция официально закрылись 

для россиян как курортные направления. 

За это время местные работники туринду-

стрии острее ощутили привязанность к щедро-

му российскому туристу, а он, в свою очередь, 

нащупал обходные пути в эти страны. В итоге 

те наши соотечественники, которые сейчас 

прибывают в Египет и Турцию, в повседнев-

ном общении не сталкиваются ни с «полити-

ческим фактором», ни с «антироссийскими 

настроениями», которыми пугают официоз-

ные СМИ на родине. Корреспондент «Про-

филя» убедился в этом, проехав по маршруту 

Стамбул–Хургада–Луксор.

Три месяца на голодном пайке
Хургада встречает теплым пустынным ветром 

и суетливыми таксистами у здания аэро-

порта. Они уже несколько часов поджидают 

клиентов: из-за отсутствия чартеров из России 

ежедневный «улов» резко оскудел. Шеренгой 

двигаясь навстречу прибывшим, водители 

торгуются с ними куда суровее, чем прежде. 

В былые годы цену 100 египетских фунтов 

за поездку до центра города (1 фунт = около 

10 руб.) можно было сбить как минимум 

вдвое, но теперь таксисты стоят насмерть: 

80 фунтов – и ни пиастром меньше. Рыноч-

ный сговор налицо. Довезя до места, водитель 

норовит отдельно взыскать плату за свою 

стоянку на территории аэропорта и «забыва-

ет» выдать сдачу. 

И так везде. Скудость потока клиентов 

египтяне пытаются компенсировать более 

плотной «работой» с каждым из них. Десятки 

таксистов курсируют по городским улицам 

вхолостую, в пустых сине-оранжевых «Киа». 

Если идешь параллельно автомобильному 

движению – берегись: каждый сочтет своим 

долгом остановиться напротив и посигналить. 

Некоторые едут следом целый квартал, без кон-

ца убеждая сесть в свою машину. Не отстают 

от них и продавцы магазинчиков, чьи витрины 

выходят на променад. Прилегающий участок 

тротуара – их владения: туристу без церемоний 
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преграждают путь, едва ли не силком зата-

скивая внутрь магазина. Торговаться теперь 

готовы даже за бутылку воды. «Назови свою 

цену», – предлагает продавец, открывая долгую 

и жаркую дискуссию. Национальная принад-

лежность туриста, как и раньше, определяется 

на лету, но теперь, распознав «лицо славянской 

национальности», вначале предполагают, что 

гость с Украины. «Откуда ты? Ukraine? Russia?» – 

и тут же, не дожидаясь ответа, 

на ломаном русском: «Как диля? Нармальна? 

Эй, дрюг!..»

Кальянщик Зайед, бойкий парень с черны-

ми от угля пальцами, убедившись, что я из Мо-

сквы, расплывается в широкой улыбке. «У меня 

есть девушка в Москве, я пишу ей в Facebook. 

Русские – это хорошо, очень хорошо», – уверя-

ет он, подняв большой палец вверх. А затем 

вдруг складывает руки ладонями у груди, будто 

молится: «Вы ведь вернетесь к нам, о'кей? При-

езжайте! Говорят, что с апреля пустят самолеты – 

это правда?» И в подтверждение добрых чувств 

тут же принимается усердно продувать кальян 

и менять «огонек».

«Разное говорят: и что в апреле разрешат 

авиасообщение, и что в мае. Мы всему готовы 

верить», – говорит администратор отеля 

Нура, невысокая улыбчивая девушка, одетая 

в смелые для мусульманки розовые брюки. 

Она бегло говорит по-английски и вполне 

сошла бы за испанку или гречанку, если бы 

не аккуратно повязанный хиджаб. По оценке 

Нуры, русские в Хургаде составляют до 80% 

турпотока. Сейчас ее отель переживает 

не лучшие времена. В столовой упразднен 

шведский стол – для шестерых оставшихся 

едоков готовят индивидуально. «Мы еще дер-

жимся, потому что работаем через Booking.

com. А вот мой брат, у которого отель цели-

ком связан с русским турагентством, уже три 

месяца сидит без какого-либо дохода».

Россияне в Хургаде встречаются в единич-

ных экземплярах. Потерян главный контин-

гент – семейные пары с детьми, приверженцы 

«пакетного» отдыха, объясняет Нура. Именно они 

активно заказывали экскурсии на коралловые 

рифы, плавание с дельфинами, покупали магни-

ты на холодильник и эфирные масла. Потеряв 

их, уличные продавцы стали по-настоящему 

«крейзи», признает она.

Сегодняшние гости из России – одиночки-

путешественники, ищущие приключений. 

В основном это ярко одетые женщины среднего 

возраста или компании из двух-трех девушек. 

Вечером на променаде и тех, и других можно 

встретить в сопровождении мускулистых египет-

ских юношей в коротких шортах.

Многие отели в Хургаде заброшены – 

двери наглухо закрыты и завешаны цепями, 

давно не мытые окна замело песком из пусты-

ни. Длинная галерея под вывеской Regina Mall 

пустует, перед витриной ресторана «У Людми-

лы» протянута веревка с бельем. Еще больше 

недостроенных, едва намеченных зданий, 

а то и вовсе поросших бурьяном котлованов 

или пустырей. На последних стихийно возни-

кают бытовки и палатки, из которых доносит-

ся арабская музыка и стук ложек. В двухстах 

метрах от променада на улицах уже не метут 

и не убирают. Бегают стаи бродячих собак.

Проблемы в курортном городе начались 

еще до приостановки авиасообщения с Росси-

ей, но именно последняя надолго перечеркнула 

надежду хургадцев вернуться в «сытые» време-

В Хургаде 

по-прежнему много 

вывесок на русском 

языке, хотя теперь 

отдыхающих 

из России в городе 

буквально единицы. 

В отелях и на рынках, 

в магазинах 

и на улицах 

гостеприимные 

египтяне ждут 

и надеются, что 

российские туристы 

вернутся к ним
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на, говорит Нура. «Ситуация стала ухудшаться, 

после того как свергли Мубарака, – объясняет 

Нура. – До этого в Хургаде яблоку негде было 

упасть, не хватало отелей. Но как только в Каи-

ре начались протесты, турпоток упал. Люди 

просто боятся ехать, потому что не знают, что 

здесь может произойти. Мы шутим, что у нас 

каждую субботу революция. Но это грустная 

шутка. А уход российских туристов – это как 

контрольный выстрел».

Бездоходный бизнес
Культурно-исторический Луксор тоже пережи-

вает проблемы. Город потерял треть туристов, 

остальные две трети обеспечивают европейцы 

и китайцы, рассказывает экскурсовод Алладин 

Бихам, крупный мужчина в солнцезащитных 

очках и кепке с гнутым козырьком. Алладин 

выучил русский язык в Каире десять лет назад, 

когда Египет переживал первый наплыв рос-

сиян. Успев сделать это раньше многих коллег, 

он застолбил за собой русскоязычные группы 

в Луксоре. А теперь в одночасье количество 

групп сократилось вдвое, сетует он, по-хозяйски 

опершись на подножие статуи Рамзеса II в Кар-

накском храме. «Хорошо еще, что по-русски 

можно рассказывать украинцам, литовцам, 

латышам. Впрочем, в последние год-два было 

пару случаев, когда украинцы и латыши отка-

зались от русскоязычной экскурсии, предпочтя 

англоязычную», – рассказывает он. «Видимо, 

скоро придется учить китайский», – добавляет 

Алладин, провожая взглядом очередную группу 

китайских туристов. Они, к слову, в Египте 

на пляж и не заглядывают, приезжая исклю-

чительно ради достопримечательностей в Гизе 

и Луксоре.

По пути от храма к храму туристический ав-

тобус незапланированно заворачивает то на пар-

фюмерную фабрику, то в гончарную мастерскую. 

А выводя группу из автобуса, Алладин стремится 

провести ее сквозь длинный ряд ларьков с сувени-

рами, а не по соседней свободной дорожке. «Мы 

все тут стараемся помогать друг другу», – оправ-

дывается он. Но смотрителям гробниц в Долине 

царей не может помочь даже Алладин. У тех 

безнадежно рухнул весьма прибыльный «бизнес». 

В их обязанности входит следить за тем, чтобы 

туристы не фотографировали внутри гробниц, 

поскольку вспышка может повредить древним 

фрескам. Однако зачастую смотрители предла-

гают фотолюбителям поснимать в обмен на мел-

кую взятку в 5 фунтов, а затем принимаются их 

шантажировать, угрожая рассказать о случив-

шемся полиции, и вымогают таким образом еще 

30–50 фунтов. На эти уловки попадались почти 

исключительно россияне – европейцы убирают 

фотокамеры еще на входе и даже не пытаются их 

достать. Теперь, после «исхода» россиян из Египта, 

смотрителям осталось лишь виться вокруг по-

сетителей гробницы, всячески пытаясь услужить, 

а на выходе, красноречиво потирая большой 

палец об указательный, просить чаевые…

«Обидно, что мы страдаем из-за того, что 

не делали, – жалуется Нура. – «Исламское государ-

ство» (организация запрещена в РФ. – «Профиль») 

меня вообще злит тем, что оно использует слово 

«исламский». Их преступления не имеют ничего 

общего с моей верой. И Египет тоже ни при чем. 

Кто заложил бомбу в самолет? В новостях не-

давно передавали, что в этом замешана Турция. 

Почему нет? Очень похоже на правду». Алладин, 

напротив, винит в российско-египетской раз-

молвке свою страну. «Надо было лучше дружить 

Стамбул живет 

обычной жизнью 

европейской 

столицы с восточным 

колоритом, радуясь 

потоку туристов из 

разных стран, в том 

числе и из России, 

который не становится 

меньше, несмотря 

на политические 

разногласия
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с Россией, с Путиным. Ас-Сиси (президент 

Египта. – «Профиль») и этого не смог сделать. Эх, 

лучше бы уж у нас был Мубарак. Что поделаешь, 

придется снова революцию устраивать…»

«Главное, что не началась война»
Весенний Стамбул живет своей привычной жиз-

нью, словно не замечая тревожных сводок ново-

стей. Представление о городе на берегах Босфора 

как о полигоне боевиков, чуть ли не ежедневно 

устраивающих в нем теракты, которое может 

сложиться по сообщениям федеральных россий-

ских СМИ, развенчивается за считанные минуты 

пребывания на центральных улицах. Стамбуль-

цы не чураются людских скоплений, охотно 

общаются и в целом чувствуют себя расслаблен-

но, вовсе не стараясь «обеспечить собственную 

безопасность», как якобы рекомендует полиция.

Русских в Стамбуле хватает. Инцидент 

с Су-24 почти не сказался 

на их численности, по-

скольку большинство при-

езжает на берега Босфора 

не по турпутевке, а регуляр-

ными рейсами «Аэрофлота», 

которые как летали, так 

и летают (правда, по словам 

нашей стюардессы, после ввода Россией визо-

вого режима с Турцией количество пассажиров 

на этих рейсах заметно сократилось). Так или 

иначе, к россиянам, которые начали массово при-

бывать в Стамбул еще на заре «челночной» эпохи 

90-х годов, местные жители вполне привыкли. 

С одной стороны, каждый работник сферы обслу-

живания знает ходовые русские фразы, считая 

своим долгом при случае их ввернуть, а с другой – 

по отношению к нашим гражданам не ощущается 

особых эмоций – ни египетской привязанности, 

ни тем более «антироссийских настроений».

«Россия? Подходи сюда, я знаю, что у вас 

нет таких маслин», – подмигивая, зазывает 

колоритный бакалейщик Мустафа-аби на египет-

ском рынке. На голове у него – красная вязаная 

шапочка, от груди до колен – замасленный 

белый фартук. Отмерив нужный вес и добавив 

от щедрости еще несколько маслин, он прини-

мается разъяснять свою гражданскую позицию: 

«Вы – хороший, я – хороший, мы все – очень 

хорошие. Единственная проблема – это Путин». 

Услышав в ответ, что и в России есть люди, ко-

торые думают подобным образом, Мустафа-аби 

расплывается в дружелюбной улыбке и крепко 

жмет мою руку.

Пекарь Азиз («мастер баклавы» – baklava 

ustası) внезапно тоже обнаруживает желание 

поговорить о политике. Заворачивая коробку 

со сладостями, он рассказывает мне о режиме 

Эрдогана, который-де хочет направить Турцию 

на путь исламизации. Главный его противник, 

по мнению Азиза, – мыслитель Фехтулла Гюлен, 

проживающий в добровольном изгнании в США. 

«Он не может вернуться в Турцию, сразу голову 

отрежут», – горячится Азиз, изображая жестами 

гильотину. Про Россию и Путина – ни слова. 

«Кстати, не хотите ли выпить вместе чаю?»

Администратор отеля Рустем Карайол раз-

вивает тему исламизации Турции: «Не люблю 

Эрдогана, он заставляет всех быть одинаковыми, 

мешает жить так, как мы считаем нужным». 

Рустем – представитель демократической интел-

лигенции: в 2013 году он студентом участвовал 

в протестах у парка Гези и удирал от полиции, 

о чем рассказывает с гордостью. Он одет в мод-

ный укороченный пиджак поверх футболки, 

в левом ухе висит серьга. Россию Рустем воспри-

нимает несколько идеалистично. «У вас светская 

европейская страна, религия отделена от госу-

дарства. Плюс у вас великая литература, и в про-

шлом, и в настоящем. Поэтому я люблю Россию 

больше Турции».

Бизнесмен Сервет-бей, остановившийся 

в том же отеле проездом из Эдирне в Копенгаген, 

сидя в лобби, просматривает номер оппозици-

онной газеты Zaman и охотно подключается 

к разговору. «Не понимаю, зачем нужно было 

сбивать русский самолет, – рассуждает он. – До-

пустим, он пересек границу и формально Турция 

права, но в таких случаях принимается не фор-

мальное, а политическое решение. Говорят, что 

Эрдоган давно планировал такую акцию и об-

ращался за разрешением в Вашингтон. Америка 

не позволила, но мы решили ослушаться. Что ж, 

теперь расхлебываем… Пока Эрдоган правит 

Турцией, в возобновление дружбы с Россией 

мало верится». Экономические санкции России 

Сервет-бею не нравятся, однако он понимает 

логику Москвы: «Надо же было как-то ответить. 

Было видно, что Путин сильно обижен, для него 

это действительно как нож в спину. Принял ре-

шение на эмоциях – тоже ведь человек». Главное, 

что не началась война, вздыхает Сервет-бей: 

обычно из-за таких случаев войны и развязыва-

ют. А пока войны нет, россияне все равно найдут 

способ приехать в Турцию. ■

Русских в Стамбуле хватает. Инцидент с Су-24 

почти не сказался на их численности, поскольку 
большинство приезжает на берега Босфора не 
по турпутевке, а регулярными рейсами «Аэрофлота»

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 9  ■  14 Őарта 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиль ŒŅщеŕŖņŒ58-59

Ученые ищут потайные камеры и шахты в пирамиде Хеопса, 
используя роботов-шпионов и ловушки для космического излучения

Фараоны – 
двигатели туризма

Маттиас Шульц, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Мысль о том, что все люди смертны, что наши 

тела тленны и обратятся в прах, для древних 

египтян была настолько чудовищна, что они 

пытались ее оспорить. И вечной смерти они 

предпочитали вечную жизнь. По этой причине 

фараоны строили себе надежные жилища для 

вечности. Пирамида правителя Хеопса, первона-

чальная высота которой составляла 146,6 м, была 

воздвигнута вскоре после окончания каменного 

века за каких-то 20 лет и неплохо сохранилась 

до наших дней.

Соотношение массы тесаных камней (6 млн 

тонн) к кубатуре постройки – насмешка над лю-

быми представлениями о рациональности. На-

сколько известно, внутри колоссального соору-

жения находится всего три помещения с голыми 

стенами, не поражающие богатством убранства. 

Впрочем, архитекторы проектировали отнюдь 

не многоквартирный дом для очередников – это 

был акт титанического восстания против брен-

ности бытия.

Но как далеко они заходили в построении 

квеста, цель которого – оградить мертвых от жи-

вых, фараонов от алчных расхитителей гробниц? 

Еще около 2100 года до н. э., когда на берегах 

Нила государство пришло в упадок, в «мавзолей» 

Хеопса ворвались вооруженные кирками граби-

тели. О том, удалось ли им найти там сокровища, 

история умалчивает. Халиф Багдада Мамун, 

последовавший их примеру около 820 года н. э., 

не обнаружил ни золота, ни украшений. Фарао-

нова гробница была пуста.

Не только фантасты, но и уважаемые 

ученые не устают строить догадки о существова-

нии потайных люков и помещений в каменном 

монстре, построенном почти 5000 лет назад. 

Дескать, слишком уж просты погребальные 

камеры в монументальном захоронении Хеоп-

са, слишком странное впечатление производит 

незавершенная подземная камера, расположен-

ная на 35 м ниже уровня основания, из которой 

ведет тупиковый нисходящий коридор. Камено-

тесы бросили работу, потому что им было трудно 

дышать: в воздухе не хватало кислорода.

Не исключено, что эти системы ходов 

в древнеегипетских призматических усыпаль-

ницах были всего лишь хитроумной уловкой, 

цель которой – пустить непрошеных гостей 

по ложному следу. Во всяком случае, еще древне-

греческий историк Геродот утверждал, что тело 
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Хеопса покоится под скалой в основании 

пирамиды, на окруженном каналом ис-

кусственном острове.

Немецкий инженер Фридхельм 

Гремер намерен выяснить, как все 

обстоит на самом деле. Он подарил 

египетскому министерству памятников 

древности и культурного наследия двух 

миниатюрных роботов, напоминающих 

игрушечные танки. Сконструированные 

Гремером устройства на гусеничном ходу 

оборудованы оптическими датчиками 

и могут перемещаться по воздуходувам 

сечением 200х200 мм, пронизывающим 

толстые стены пирамиды. Сейчас кура-

торы учатся управлять этой техникой. В каче-

стве «полигонов» используются гробница Тии 

и передняя пирамида Уноса в Саккаре. Однако 

уже в скором времени гусеничные роботы отпра-

вятся в разведывательную экспедицию по тес-

ным воздуходувам пирамиды Хеопса.

Впрочем, многие египтологи не верят 

в успех этого начинания. Еще в 2002 году тогдаш-

ний министр по культурному наследию Захи Ха-

васс распорядился обследовать один из воздухо-

дувов. Телезрители в 140 странах наблюдали, как 

«пирамидоход» стоимостью более чем $150 тысяч 

карабкался вверх по шахте и бурил отверстие 

в блоке. Тогда ученые надеялись обнаружить не-

большую мумию, немного бальзама или хотя бы 

золотую шкатулку из страны Осириса. К их 

разочарованию, взорам предстала лишь пустая 

камера размером не больше духовки.

В царстве фараонов, как и везде, надеж-

да умирает последней. Некоторые археологи 

убеждены: где-нибудь в толще каменной кладки 

удастся отыскать как минимум тайник с па-

пирусами. Эзотерикам грезится даже скрытая 

«комната познания», которая якобы вмещает 

всю информацию, доступную человечеству.

Новый египетский министр древностей 

Мамдух Элдамати не спешит разубеждать таких 

мечтателей. Он с удовлетворением следит за «уче-

ниями» игрушечных танков Гремера: наконец-

то все снова говорят о некой захватывающей 

миссии, а не о негативе: в последние недели 

пресса писала о его министерстве мало хороше-

го. В начале февраля появилась информация, 

что подчиненные Элдамати были замешаны 

в хищении 157 предметов древности из галереи 

Саккары. Вскоре после этого разразился скандал 

вокруг трех уличных торговцев с плато Гизы. 

Они дошли до того, что стали откалывать от захо-

ронений камни размером с ладонь и продавать 

их по 30 евро туристам. Наконец, в конце февра-

ля в Дейр аль-Барше пролилась кровь: охотники 

за сокровищами застрелили одного и ранили 

еще двоих охранников. Местечко расположено 

недалеко от «города Солнца» фараона-еретика 

Эхнатона, известно своими великолепно распи-

санными захоронениями богатых монархов.

С экономической точки зрения страна 

пирамид болезненнее всего переживает затишье 

в туристической сфере: если до «арабской весны» 

в страну ежегодно приезжали 14 миллионов че-

ловек, то сегодня – около 9 миллионов. И потому 

обнадеживает, что Элдамати инициировал еще 

один «разведпроект»: группа японцев, канадцев 

и египтян, называющих себя Scan Pyramids, 

использует неразрушающие методы, чтобы «про-

светить» конструкцию пирамид.

Японцы из университета Нагои делают 

ставку на мюонную радиографию. Она основы-

вается на определении количества частичек, 

возникающих при прохождении космического 

излучения через верхние слои атмосферы. Если 

в пирамиде действительно есть потайные по-

мещения, расставленные под ними «мюонные 

ловушки» должны подвергнуться более интен-

сивному излучению. Измерения будут продол-

жаться до конца года.

Тем временем инфракрасное подразделе-

ние группы Scan Pyramids уже представило свои 

результаты. Ими было получено тепловое изо-

бражение наружной поверхности пирамиды.

Интересно, что восточная стена у самого 

края фундамента содержит несколько фрагмен-

тов, температура которых выше температуры 

соседних блоков до 6 градусов Цельсия. На тер-

мограмме они буквально пылают, возможно, 

за ними скрывается пустота или же там цирку-

лируют потоки горячего воздуха. И то, и другое 

в действительности может указывать на наличие 

потайных помещений. Однако пока ученые 

не разгадали этой загадки. От загадки до тайного 

смысла всего один шаг. А это хорошая возмож-

ность снова привлечь на берега Нила туристов. ■

Захоронение, 
овеянное легендами
Система коридоров 
в пирамиде Хеопса

Незавершенная 
подземная камера

Камера 
фараона

«Камера цариц»

Воздуходув

Главный 
вход

Большая галерея

Восходящий 
коридор

Первоначально 
гладкая наружная 
облицовка

Первоначальная 
вершина пирамиды 

Нисходящий 
коридор

Вертикальная 
шахта
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На 86-м Международном автосалоне в Женеве свои модели 
представили почти 200 производителей из 33 стран мира

Maserati и другие 
дебютанты

Лина Брин Генеральный директор Geneva Motor Show 

Андре Хефти еще до его начала сказал журна-

листам, что дела у автосмотра обстоят пре-

красно, хотя количество участников заметно 

снизилось – в прошлом году в Женеву приеха-

ли около 220 экспонентов, а в 2014-м – 250. 

Европейский автомобильный рынок не такой 

большой, как североамериканский, и не так 

динамично развивается, как азиатский, зато он 

самый стабильный.

По данным Ассоциации европейских 

производителей автомобилей (ACEA), в про-

шлом году в Европе зарегистрировано более 

13,7 млн новых легковых автомобилей (+9,3% 

к 2014 году). При этом европейцы, хотя и доста-

точно консервативны, все-таки интересуются 

новыми технологиями, особенно экологиче-

скими, ценят качество и готовы регулярно 

обновлять свой личный автопарк. Одним сло-

вом, Европа – один из самых привлекательных 

авторынков в мире. Именно поэтому в этом 

году автокомпании из разных стран привезли 

в Швейцарию множество новинок – на Женев-

ском автосалоне прошли около 100 премьер, 

и многие из них ориентированы на покупа-

телей, которые не привыкли ни в чем себе 

отказывать.

Один из самых очевидных трендов Же-

невского автосалона-2016, отмеченный журна-

листами и экспертами, – обилие суперкаров 

(«Профиль» писал об этом в № 8 от 7 марта). 

Из автомобилей этого класса, о которых мы 

еще не рассказывали, нужно упомянуть Aston 

Martin DB11 (который должен заменить модель 

DB9) с двигателем 5,2 литра с двумя турбинами, 

который выдает 600 л. с.; 1000-сильный Apollo 

Arrow с 4-литровым турбомотором V8 от быв-

шего руководителя отделения Audi Sport немца 

Роланда Гумперта, основавшего свою неболь-

шую автокомпанию; и, конечно, итальянский 

limited edition (всего 20 машин!) с забавным 

для русского слуха названием – Pagani Huayra 

BC, его 6-литровый турбо V12 выдает 800 л. с. 

мощности. И, конечно, британец Arash AF10 

– мощнейший гиперкар-гибрид с 6,2-литровым 

двигателем V8 и четырьмя электромоторами 

суммарной мощностью 2080 л. с. (!). Цена этого 

чуда начинается с £1,1 млн ($1,55 млн).

автомобили
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Среди спорткаров отметим Lotus Evora 

Sport 410 (мощность двигателя – 410 л. с.), кото-

рый весит 1325 килограммов, может разогнаться 

до 300 км/ч и в версии с механической коробкой 

передач набирает «сотню» за 4,2 секунды. Таких 

автомобилей компания планирует выпустить 

всего 150 по цене почти €107 тыс. для Европы 

или около £90 тыс. для Великобритании.

На Женевском автосалоне также было 

довольно много автомобилей, ориентирован-

ных на обеспеченных покупателей, которым 

комфорт и статус важнее скорости. Напри-

мер, новая модификация топ-седана BMW M 

760 Li xDrive. 6,6-литровый 12-цилиндровый 

двигатель мощностью 600 л. с. разгоняет 

огромный седан (длина кузова больше 5,2 ме-

тра, масса – 2255 кг) до 100 км/ч за 3,9 секунды. 

Максимальная скорость заряженной версии – 

до 305 км/ч. Кроме того, баварцы показали 

первый из линейки лимитированных гибрид-

ных спорткаров под названием iPerformance – 

купе i8 Protonic Red Edition.

Bentley показал в Швейцарии сразу три 

версии рестайлингового седана Mulsanne: 

Mulsanne EWB с удлиненной базой, Mulsanne 

Speed и Mulsanne Grand Limousine. В каждой 

из них, как полагается, – роскошный салон 

с ультракомфортабельными задними сиде-

ньями, напоминающими кресла в самолете 

для пассажиров первого класса. Ford Motors 

представила публике свой премиальный 

бренд Vignale – модели Mondeo, S-Max, об-

новленную Kuga и Edge. Volkswagen показал 

на выставке люксовый седан Phideon, соз-

данный специально для китайского рынка. 

Спроектированный в Германии автомобиль 

будут собирать на заводе в Китае. У новинки – 

бензиновый двигатель V6 объемом 3 литра 

и мощностью 300 л. с. Еще одна нестандартная 

премьерная модель – бронированный лимузин 

Mercedes-Maybach S600 Guard с 12-цилиндровым 

6-литровым мотором мощностью 530 л.с., 

традиционным задним приводом и салоном 

для VIP-пассажиров. «Телохранитель» надежно 

защитит своих пассажиров не только от пули 

снайпера, но даже от взрыва. Его максимальная 

скорость – «всего» 210 км/ч, на 40 км/ч меньше, 

чем у версии без брони. Это неудивительно – 

ведь только лобовое стекло Maybach S600 Guard 

весит 130 кг! Volvo презентовала в Женеве свою 

новую модель – универсал V90, который станет 

новым флагманом этой линейки.

Другой женевский тренд-2016 – продолже-

ние общемирового – обилие кроссоверов. Maserati 

показала первый кроссовер в истории марки – 

Levante в бензиновой и дизельной модификациях 

с нижней границей цены €60 тыс. Audi представи-

ла мини-кроссовер Q2 с 1,6-литровым двигателем 

с отдачей 116 л. с. и 2,0-литровыми моторами 

мощностью 150 и 190 л. с. Opel привез рестайлин-

говую версию кроссовера Mokka X; Seat – свой 

первый кроссовер Ateca; Skoda – концепт люксо-

вого опять же кроссовера Vision S, а Toyota – ком-

пактный C-HR.

Наибольшее внимание публики привле-

кали, как всегда, сверхбыстрые суперкары, 

ведь их недаром выпускают ограниченны-

ми тиражами и зачастую раскупают еще 

до начала производства. Однако Женевский 

автосалон все-таки стал смотром практич-

ных городских машин, ведь большинство 

автопроизводителей ориентированы на мас-

совый сегмент. ■

Aston Martin DB11 

– новый суперкар 

для Джеймса Бонда 

(вверху).

Lotus Evora Sport 410 

– один из любимых 

автомобилей бри-

танской элиты.

Бронированный 

Mercedes-Maybach 

S600 Guard 

выдержит любую 

атаку (внизу)

Maserati Levante – первый кроссовер в истории 

марки, который разрабатывали почти 13 лет
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Мультимедиа Арт Музей представляет выставку фотографий 
Михаила Смодора начала ХХ века из собрания краеведческой 
организации «Костромская старина»

Михаил Смодор

«Агитсамолет»

1931 г.

Уездный город Галич

Мария 

Сластенникова

Фотохудожник Михаил Смодор впервые 

побывал в Галиче в 1906 году, а через год 

вернулся, чтобы остаться навсегда. 30 лет он 

бережно создавал фотолетопись города и его 

окрестностей. Фотографические виды Галича, 

созданные Смодором, были хорошо известны 

в России. Они печатались в форме открыток 

многотысячными тиражами без указания 

имени автора.

Искусству фотографии Смодор семь лет 

учился у известного варшавского фотографа 

Якова Тираспольского. Закончив обучение, он 

недолго проработал в одном из московских 

фотоателье. Посетив Галич, он влюбился в го-

род и его жителей, уехал, а спустя год вернулся 

и открыл собственный павильон под названи-

ем «Универсальная фотография М. Смодора». 

Он работал один, помощников не признавал, 

зачастую проводя в фотоателье по 20 часов 

в день. Любовь к книгам сдружила его с извест-

ным галичским книготорговцем и краеведом 

К. В. Палиловым. По его просьбе Смодор начал 

снимать виды Галича, его архитектурные 

памятники, пейзажи озерного края и быт 

галичан, оставив потомкам бесцен-

ные свидетельства давно ушедшего 

времени.

После революции 1917 года 

павильон Смодора все больше пу-

стовал, заказы были редки. Только 

после окончания Гражданской войны 

в фотоателье стали возвращаться кли-

енты с просьбой напечатать портре-

ты погибших, так как мастер всегда 

хранил негативы. За эти портреты он 

брал символическую плату или от-

давал снимки даром. С началом НЭПа 

жизнь Михаила Смодора и его семьи 

стала налаживаться, вновь появи-

лись заказы. В 1921 году в Галиче 

открылись отделение Костромского 

научного общества по изучению края 

и музей общества, для которого Миха-

ил Маркович много фотографировал, 

запечатлев жизнь Галича и особенно 

Рыбной слободы. Смодор дружил со многими 

рыбаками, ходил с ними на лов, фотографиро-

вал рыбацкие семьи. Именно жители Рыбной 

слободы поддерживали семью Михаила Смодо-

ра, когда в 1935 году по ложному доносу он был 

арестован и отправлен в ГУЛАГ на строитель-

ство канала Волга–Москва.

В 1936 году на строительстве была ор-

ганизована фотослужба, чтобы фиксировать 

«трудовые успехи» для публикации в разных 

изданиях. Благодаря помощи одного из док-

торов ГУЛАГа больной и вконец обессилевший 

Михаил Смодор начал там работать. В 1937 году 

«за ударную работу» он был освобожден. Горо-

жане встретили его по-разному, здоровье было 

расстроено, фотоателье ему больше не при-

надлежало, а занятие фотографией не прино-

сило удовольствия… Умер фотограф в Галиче 

в 1942 году.

До 10 апреля в рамках XI международ-

ного «Фотобиеннале 2016» в Мультимедиа 

Арт Музее проходит выставка «Уездный город 

Галич (1900-е – 1930-е) в фотографиях Михаила 

Смодора». ■
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